

衆議院会議

厚生労働委員会

議録 第七号

六九〇号

同日 足立 康史君 河野 正美君

平成二十七年四月七日(火曜日)

午前八時二十分開議

出席委員
委員長 渡辺 博道君

理事 赤枝 恒雄君

理事 高島 修一君

理事 松野 博一君

理事 浦野 靖人君

理事 大岡 敏孝君

鬼木 誠君

加藤 寛治君

木村 弥生君

白須賀貴樹君

鈴木 隼人君

田畠 裕明君

津島 淳君

中川 優直君

長尾 敬君

比嘉奈津美君

鈴木 隼人君

田畠 裕明君

小松 正樹君

大串 鮎子君

加藤 勝沼

木村 豊田真由子君

中谷 真一君

橋本 秀樹君

古川 康君

牧原 文明君

御法川信英君

岡本 八木哲也君

阿部 知子君

岸本 周平君

周平君

岸本 周平君

岸本

同(長島昭久君紹介)(第七三七号)
同(西村智奈美君紹介)(第七三八号)
同(根本幸典君紹介)(第七三九号)
同(野田毅君紹介)(第七四〇号)
同(真山祐一君紹介)(第七四一号)
同(牧島かれん君紹介)(第七四二号)
同(松浪健太君紹介)(第七四三号)
同(宮崎岳志君紹介)(第七四四号)
同(務台俊介君紹介)(第七四五号)
同(八木哲也君紹介)(第七四六号)
同(岩田和親君紹介)(第七五五号)
同(漆原良夫君紹介)(第七五六号)
同(小淵優子君紹介)(第七五七号)
同(大畠章宏君紹介)(第七五八号)
同(菅家一郎君紹介)(第七五九号)
同(黒岩宇洋君紹介)(第七六〇号)
同(田中和徳君紹介)(第七六一号)
同(津島淳君紹介)(第七六二号)
同(中川正春君紹介)(第七六三号)
同(細田博之君紹介)(第七六六号)
同(秋葉賢也君紹介)(第七七八号)
同(石崎徹君紹介)(第七七九号)
同(大口善徳君紹介)(第七八〇号)
同(金子めぐみ君紹介)(第七八一号)
同(福田昭夫君紹介)(第七六五号)
同(鈴木憲和君紹介)(第八一八号)
同(中野洋昌君紹介)(第七六四号)
同(福田達夫君紹介)(第八二二号)
同(木原稔君紹介)(第八二七号)
同(松島みどり君紹介)(第八二三号)
同(御法川信英君紹介)(第八二四号)
同(赤羽一嘉君紹介)(第八二六号)
同(穀田恵二君紹介)(第八二九号)
同(高井崇志君紹介)(第八三〇号)
同(松本純君紹介)(第八三三号)
身体障害者手帳等級の改善に関する請願(長尾敬君紹介)(第七五〇号)
○渡辺委員長 質疑の申し出がありますので、順次これを許します。浦野靖人君。
○浦野委員 おはようございます。
皆さん、先週からお忙しい毎日を送られていると思いますけれども、いつもお騒がせをしておりまます、維新の党です。よろしくお願いをいたしました。
に関する対策の充実に関する請願(井出庸生君

紹介)(第七五一号)
同(伊藤涉君紹介)(第八一二号)
同(萩生田光一君紹介)(第八二五号)
は本委員会に付託された。
本日の会議に付した案件
会計検査院当局者出頭要求に関する件
政府参考人出頭要求に関する件
独立行政法人に係る改革を推進するための厚生労働省関係法律の整備等に関する法律案(内閣提出第二三号)
○渡辺委員長 これより会議を開きます。
内閣提出、独立行政法人に係る改革を推進するための厚生労働省関係法律の整備等に関する法律案を議題といたします。
この際、お諮りいたします。
本案審査のため、本日、政府参考人として金融庁総務企画局審議官佐々木清隆君、総務省大臣官房審議官高野修一君、厚生労働省労働基準局長岡崎淳一君、雇用均等・児童家庭局長安藤よし子君、社会・援護局長鈴木俊彦君、年金局長香取照幸君、政策統括官石井淳子君、中小企業庁事業環境部長佐藤悦緒君の出席を求め、説明を聴取し、また、会計検査院事務総局第一局長村上英嗣君、事務総局第五局長平野善昭君の出席を求め、説明を聴取いたしたいと存じますが、御異議ありますか。
〔異議なし」と呼ぶ者あり〕
○渡辺委員長 御異議なしと認めます。よつて、そのように決しました。

す。いや、あっちの件じゃなくて、足立さんのことですけれども。
それでは、早速質問に入りたいと思います。
今回の法案は、最近多い、いろいろなものが一緒に入って出されてくる法案の一つだと思います。で、非常に我々、対応に実は苦慮をしておりまします。実際、中身について、この部分は我々は賛成だけれども、こはどうかなという部分が、法案の内容が多岐にわたって、一つ一つの判断が分かれてしまうということが最近多々ありますので、その中で一つ一つお聞きをしたいと思います。
まず、労働者健康福祉機構と労働安全衛生総合研究所の統合について、ひとつお伺いをしたいと思います。
これもよくあるパターンなんですけれども、まず統合だけを法案で賛否をしてくれ、認めてくれた後にいろいろと考えるということが最近非常に多いように思います。この統合も、統合した後の計画、中期計画だとそういう、いろいろ何年か、こうします、ああしますという計画があるものと思ってお聞きをすると、それはまだこれから、統合が決まれば、それを両方の機構の皆さんが集まって、一年かけてその議論をして決めていくんだということなんですね。
我々、普通、会社が合併するとか、会社に限らず例えば新しい法人を立ち上げる、社会福祉法人を立ち上げるとなった場合、必ず計画をまず出してくださいと監督官庁に一番やはり言われるんですよ。それがないとその法人の設立も認めてもらえないですし、例えは、資産がどれだけあって、こういう運営をしていく、人件費、こういう余剰金がちゃんとブールできている、そういうふうな、結構しつかり見られるわけですね。
そういうのがあって初めてスタートをしていいですよという許可をもらえるわけですから、今回、この統合は、確かに大きな機構同士が、片方はむちやくちや大きい機構ですから、今もしっかりとやられているのかなどは思うんですけども、やはり、まず合併するなら計画をちゃんと

とつくつていただけで、その計画に基づいて、こういうスタンスでこういう事業をやっていく、そなこの機構の統合についてしつかりとした判断ができるというふうに考えるんですけれども、その点については、厚生労働省の方はどうお考えでしょうか。

○岡崎政府参考人 労働安全衛生総合研究所と労働者健康福祉機構の統合をお願いいたしております

新法人につきまして、やはり独立行政法人といふのは法律に基づいて設置される法人でございまして、何はともあれ、法律で業務の内容その他をしつかり決めていただく、それを前提として事業計画をつくっていくということにならざるを得ないという面がございます。

独法の仕組みの中で、所管の大蔵が中期目標を定め、それを踏まえまして、各独法におきまして中期計画をつくってやっていく、こういう仕組みでございます。したがいまして、中期目標・中期計画は、法律でしつかりと業務の範囲を決めていただいた後でつくらざるを得ないということでございます。

ただ、今回御説明しているように、この両法人の統合によりましては、労働者の方々の疾病につきまして、予防、治療、それから職場復帰の支援、そういうものを総合的に展開するような体制をつくっていただきたい、そういうコンセプトとあります。業務内容については法律でしつかり書いていただくということでありますので、そういうことで御理解いただければというふうに思つております。

○浦野委員 これは細かく我々も、実は大きな統合ですからいろいろ調べていて、中期計画等がないので、ではこれまでどうだったかということをいろいろ調べました。そこで、ちょっととこれはどうかなと思うことがたくさん出てくるわけですね。

例えば、繰越欠損金が四百億を超えているんで

すね、労健機構の方、大きな方ですけれども、そこに欠損がない法人が統合するわけです。今は大

丈夫ですけれども、かつては会社法上も違法なことだつたわけですね。それを今回やるというこ

とは、やはり避けて通るべきだなと思います。

この四百億の欠損はどういうものでできたもの

か

なのかな?とも、書類上ではいまいちわかりませんでした。さらに、四百億もの欠損が出ていたのであれば、やはり経営責任というのは問われるべきではないかというふうにも思うんですけれども、その点はいかがでしょうか。

○岡崎政府参考人 おおっしゃいますように、労働者健康福祉機構につきまして、会計上の処理として繰越欠損が四百二十億ぐらいございます。この発生要因でございますが、一つは、厚生年金の関係でございます。この法人も厚生年金基金を持って年金の代行等を含めてやっております

が、そこでのリーマン・ショック以降のいろいろな運用等々の問題もございまして、二百三十四億円の欠損が出ていたという部分。それから、独立行政法人になりました際に、資産の再評価をした際の欠損分が百四十億、これは会計処理の方式の違いということで出たものがございます。そのほかに、労災病院を幾つかこれまでに廃止したもののがございますが、その際の累積損失として七十億があるというような状況でございます。

病院経営の分だけで見ますと剩余金が二十五億

というところで、全体を差し引きして四百二十億ぐらいいということです。

○浦野委員 冒頭にも申し上げましたけれども、例えば四百億の欠損をどう処理していくかとか、こういったことをやはり最初に計画として我々に見せていただかないと判断がしづらい、できない

最終的にはこの欠損も処理をきつちりとしていることにはなると思うんですけども、でも、どうやって、何年かけてしていくかとか、そういうことも全く不透明なんですね。単年度でも欠損を出しておられますので、そういうふうな点はしつかりと我々に對して判断材料として出していただかないといけないと思うんですね。

次に、これだけ欠損があるにもかかわらず、一千億の現金預金があるんですね。この一千億の現預金というのは、一体どういう種類のものなのかと

○岡崎政府参考人 現預金約一千億ございますが、幾つかの項目からこれがございます。

一つは、この機構におきまして、企業が倒産した等の場合に、賃金が未払いになった場合の未払い賃金の立てかえ払いを行っています。これは原資は労働保険特別会計でございますが、その分で年度年度の必要額の違いが出てくるということ

で、その分が百億程度ございます。これは当然、年度年度で計算しまして、不用額は労働保険特別会計に戻すというような処理をやつてきていたるということでございます。

それ以外には、一つは、労災病院三十病院を運営しておりますので、そこで貯金金でありますとか未払い金の支払い等々のためのいわゆる運転資金がございます。これで約三百七十億をとつてあるということ。

それから、退職手当、退職一時金のための準備金として、いわゆる退職手当の引当金で持つてあるものが約八十億ございます。

それ以外に、これは労災病院でございますので、当然、増改築とかあるいは機器の更新をしなければなりません。そのため必要な分として四

百五十億がとつてある、こういうようなことでござります。

○高野政府参考人 最初にいただいた資料では、そういうところまで全くわからないのが現状なんですね。

これは、今まで我々、足立委員からも、例えば医療法人の会計基準の話であるとか、そういう非営利の法人の会計について、会計基準とかそういったものに關してもう少しきつちりとやつた方がいいんじゃないかという議論をさせていただい

てまいりました。

社会福祉法人の中でも、今、内部留保がたまつている法人があるんじやないかとか、そういうふうな指摘も受けておりますけれども、社会福祉法人の中でも、運営する種別によつて会計のやり方が若干違いますので、差が出てるわけですね。非営利であるという一つのくくりからすれば、そこはきつちりと、原資は皆さんからいただいてる税金ですから、そういうところはもつと厳格化しないといけないと思うんですね。

○浦野委員 冒頭にも申し上げましたけれども、

例えば、先ほど施設設備の準備として四百五十億、一千億残してある中にあるということなんですが、それでも、社会福祉法人であれば、これは別建

てで会計、しつかりと必要なものは計上させますよね。これはもう会計で決まつております。そういった会計を、もうちょっととばつと見てわかりやすいように本当はしないといけないんじやないかと思うんですね。

きょうもまたニュースになつてしまつたけれども、徳洲会さんの問題から事を発して、いろいろと議論になつてきた医療法人の、病院の会計についての一つの話だと思うんですね。

これは、独法は独法でいろいろなルールがあつて、会計基準もちゃんとルールが定めてあつて、それに対応してこの会計の処理をつくつていますけれども、やはりなじまないところはなじまない

といふので、しつかりとこれから変えていつたらいいと思うんですけれども、その点についていかがですか。

○高野政府参考人 独立行政法人の会計制度につ

いてのお尋ねがございました。

独立行政法人制度でございますけれども、法人の経営の効率とサービスの質の向上というの同時に両立させていこうという観点から、国の関与をなるべく排除いたしまして、法人の自主性、自律性の發揮を期待する制度として制度設計がなされております。それを反映しまして、会計基準につきましても、民間の企業経営の仕組みをできる限り導入するということで、独立行政法人通則法によりまして企業会計基準を原則とする、このようない制度になつてござります。

独立会計基準における貸借対照表でございますけれども、したがいまして、企業会計と同様に、まず第一に、預金や有価証券といった形態別の科目での開示、さらに第二点としまして、業績評価に資する情報を提供するという観点から、事業のまとまりであるセグメント情報について、主要な資産項目等の開示を求めているということになっておりますが、資産を使用目的別に再整理した内容の開示までは求めていることにはなつてございません。

他方、独立行政法人会計基準におきましては、財務諸表の情報公開につきまして、独立行政法人の状況を開示するために必要な会計情報を、例えば注記などによって開示するという規定がござります。

情報の有用性を勘案しながら保有資金の状況を明らかにしていくというのは非常に重要なことはないか、このように考えてございまして、委員の御指摘の点につきまして、当該規定を踏まえまして、まずは各法人において適切な情報開示を検討すべきものというふうに考えてござりますが、いろいろな法人がございますので、一律にルールを改定するということには直ちにならない、このように考えてござりますけれども、例えば、多額の資金を保有している場合など一定の場合には、その使用目的につきまして、財務諸表を見る方にとってどのような形で有用な情報提供がなされるのかということは大事な観点だ、このよ

うに思つておりますので、運用面を含めまして、

引き続き必要な検討をしてまいりたい、このように思つております。

○浦野委員 それはやはり考えていていただけたらしいなと思います。

これ以外に、例えば有価証券も百八十九億円保有しています。非営利の法人でそういうことがいいのかどうかも含めて、これはどうなのがなにかというふうにここは思います。いろいろ長期性預金とか、見ただけでは有価証券の内容もいまいちわからぬ部分があるんですね。

こういったものの運用も、非営利がかわつてかかるような場合はもうちょっとルールを厳格化しない方がいいように思つんすけれども、その点はいかがですか。

○岡崎政府参考人 独法通則法におきましては、余裕資金等の運用につきましても、国債、地方債、政府保証債でありますとか、銀行その他主務大臣が指定する金融機関への預貯金、あるいは信託業務を営む金融機関への金銭信託、かたい運用に限られるというような形になつております。

そういう中で、先ほど申しましたように、この機構、労災病院を運営している中で、将来に向けた病院の増改築でありますとか設備の更新、そういうものに必要なものは確保しなきゃいけない

ます。

先ほど来先生がおっしゃいましたように、何のための資金かということがよくわからないといふ御指摘は、会計ルールにはのつてているわけであります、不親切ではないかということは御指摘のところもあると思いますので、そういうところについては機構と相談して改めるようにしていただきたい、こういうふうに考えております。

○浦野委員 やはり、非営利であるという理由で、社会福祉法人の一部にはかなり厳しいルールを定めているわけですよね。例えば、流动資産として持つてもいい資金が年間の運営費の三〇%を切らないといけない、そうじやないと繰り越しで

きないとか、かなり詳細にルールを決められてるわけですよね。それはなぜかというと、非営利であるからという理由なわけです。

病院運営も、非営利であるという大前提にのつて病院の運営をされているはずですので、その点は、独法の方が企業会計に準じた、その部分は、理念は理解はできます。そういうたところも同じ部分もあるんだとは思いますけれども、やはり営利と非営利との差というのは非常に大きな部分ですので、そこをどうやって会計の透明性を担保していくかというのはこれからいろいろと議論をしていきたいなというふうに思つますので、よろしくお願ひをいたします。

あと、さらにもう一つ出てきますけれども、例えば、鹿島労災病院の看護師の宿舎、これは百四十戸中九十が未利用になつてます。ほとんど、まあ言うたら半分以上使われていない状態で、でも、いただいた資料によると、これは減損はない、まだまだ使い道があるんだということだと思います。

看護師さんの確保というのは非常に大変なんですねけれども、余りにも未利用が多い中で、果たして本当にその利用がこれからできるのか、そういった部分をちょっとお答えいただらと思います。

○岡崎政府参考人 御指摘の鹿島労災病院でございますが、実は、看護師というよりは医師の確保がやや困難だったたどいうこともござります。そういった意味で、病院機能をやや縮小した中で、看護師さんにつきましても減少させた、こういう経緯がございました。

やはり地域で、労災病院も地域医療で貢献している部分がございますので、医師の確保に努めるとともに、必要な病院機能をしっかりとしていく必要があります。資料もいろいろひっくり返しますけれども、すごく細かい。機構の方も、実はかなりいろいろなことをしつかりとやられていらっしゃるんですね。資料もいろいろひっくり返しますけれども、すごく細かい。機構の方も、実はかなりいろいろなことをしつかりとやられており、例えれば随意契約を削減していく委員会、これまでもう毎年何回かに分けてやつて、つぶさに状況を見て、改善計画を出してやつておられるわけ

すので、病院機能をどうしていくかということとのかかわりの中で、現在については、まだ減損しないで、むしろしつかりとした病院機能を確保する中で利用するようにしていきたい、こういうふうに思つてます。

○浦野委員 今回、これは、今おつしやつたような規模を縮小するだとか統廃合していく中で、ずっと減損をしていつて建物もたくさんあります。水上荘ですか、これも、機構としてこういうのを持っていたというのもどうかなとも思つたりもしますけれども。

こういったものが何年後にどうなつていくといふのを、冒頭にも言いましたけれども、何度も言いますけれども、計画でちゃんと、何年かけてこなしますということを決めて見せていただきかないで、やはりなかなか判断できなんですね。合併だけ先に認めてくれたら、後はこっちでやりますよみたいな話になっちゃうので、やはりそこは、先にそういう計画を出していただくべきかなうのを思つています。

こうやって聞いていかないとやはりわからない部分があり過ぎて、ここはもうちょっと、法案を審議するに当たつて、丁寧さんに欠けるんじゃないかというふうに思つています。

これは、外部監査法人、民間の監査法人がしっかりと数字を見て、いろいろとやつてます。監査法人は、数字が間違つてないかどうかを見るだけですから、その運営についてとかそういうのは見ませんから。それとは別に、独立行政法人の行政監督をしてますよね。

当初、どういう監査を行つているのかちょっとよくわからなかつたので、いろいろお話を聞かせていただいたら、結構きつちりとやられていらっしゃるんですね。資料もいろいろひっくり返しましたけれども、すごく細かい。機構の方も、実はかなりいろいろなことをしつかりとやられており、例えれば随意契約を削減していく委員会、これまで毎年何回かに分けてやつて、つぶさに状況を見て、改善計画を出してやつておられるわけ

ですよね。きつちりやつておられる反面、今質問の内容みたいに、わかりにくいところもある。それだったら、全部きつちりやればいいのにな。

せつかくきつちりやつていらっしゃるのに、そういうのがわかりにくくなっている部分というのは非常に残念だなと思います。

厚生労働省の評価委員会もいろいろと毎年見えておられます。ただ、社会福祉法人とかだと、監査報告書 改善命令とかそんなのがありますけれども、そういったところまで含めてこの評価委員会はやられているという認識でいいんですね。

○岡崎政府参考人 独立行政法人にござましては、先生御指摘のように、独立行政法人の評価委員会がありまして、これにつきましては、法人の基本的には全てのことについてしっかりと評価していくだくということでありますので、御指摘のようなことを含めて、しっかりと説明をして、御判断をいただいているところでございます。○浦野委員 そういうシステムがあつたにもかかわらず、過去には、障害者雇用の数を水増ししていたという問題が発覚をした。お聞きすると、それに気づいたのは、また、それは、厚生労働省から出向で行かれていた方が何か数字がおかしいと、いうことで調べたら発覚をした。結局、厚生労働省の方が気づいたわけですけれども、評価委員会というか、その中ではそういうのも気づけなかった部分があつたわけですよね。それなら、やはりきつちりと、民間の監査法人の監査と別に行政の監査がしつかりやられている、これは絶対条件ですので、ここはしつかりと、非當利である以上、監査をきつちりとしていただけたらなと思つております。

最後に、きょうも、恐らくGPIFのことについてはこれからいろいろ質問があると思うんですけれども、一つだけ、端的に、運用の責任者を一人ふやすから大丈夫なんだというその根拠が私は全くわからないんですよ。

複数で運営した方がいいというのはわからぬでもないんですけども、それがなぜ国民の皆さんもいるんですね。

からお預かりしているお金をお丈夫なんだと言いつつ、切れるのかという理由が、いまいち説明がないといふ。どうか、まだ私にはしつくりこないので、その点

○香取政府参考人 答弁申し上げます

GPIFにつきましては、現行ですと理事長

名、あと、できる規定で任意設置の理事が一名、
こうことなつて「ざ」まして、これこ関」ま

では、今お話をありましたように、今回、中期計

画、中期目標のもとで、昨年十月に変更しました

が、一方で、運営は基づいて機動的な選択を行ふこと

名の追加をお願いしているわけですが、
長は、二三二三のサミー、二三二三のサミー

実は、これにあわせまして、OIEIIEは、つきましては、閣議決定に基づきまして職員の定数であ

りますとかそういうものについて緩和していく

たきまして、理事だけではなくて、運用体制の強化ということで職員をふやしたり、あるいは専門

人材を登用したりというようなこともあわせ行う

ということで、そういうふた運用体制全体の強化を行ふと、その中で、全体を統括する専門の、

専任の理事を一名追加する、そういう形で、理事

と職員の体制強化をあわせまして全体で運用体制の強化を図りたいということです。

○浦野委員 時間ももうすぐ終わりますので、

れで質問を終わりますけれども、きょうは実は次男の小学校の入学式でして、それに出られなかつ

たのが非常に残念です。

○渡刃委員長 次に、足立康史君。
以上です。どうもありがとうございました。

○足立委員 維新の党の足立康史でござります。

選挙中というか統一選の真っ最中でありますし、私もさう、国会審議がさうはなかつとも

のですから、地元で、街宣車で地元の候補者の応

援をしながら質問通告を携帯でさせていただきまして、役所の皆様にはうよつこ岬下更をるかサム

して、衙門の旨極いにせよと御不快をおかれいたしたことを謝りたいと思います。

きょうは、先日の所信質疑で私がいろいろ質疑を申してござつて、若干報道が過熱を

第一類第七號

が適用されている方がいらっしゃるわけです。

パートの方とか、恐らくいらっしゃると思うんですね。そうでない方は全員、そうでない方というのは労働時間規制を適用せずマネジメントされてるスタッフの方については、全て四十一条二号で読んでいるんだ、こういうことだと思いますが、何人ぐらいいらっしゃるかだけお教いいただけますか。

○塙崎国務大臣 いわゆる公設以外のスタッフは七名おります。

○足立委員 私の事務所の場合は、まだ若輩者でありますので公設以外の秘書は一名でありますが、まあ四名ですね。大臣の事務所は私設七名に公設二名いらっしゃると思います。すると、十名の秘書の方がいわゆる四十一条二号に該当するスタッフとしてマネジメントをされている、こういうことだと思います。

個人的には、その十名の方というのは、例えば今、統一選があります。統一選が四月三日に告示を迎えたわけですが、三日の前、三月なんかは、我々の事務所の秘書たちは総出いろいろなお手伝いをすることが事務的なことを含めあるわけでありまして、大臣の事務所は十名の方が全員、いわゆるスタッフとしてしっかりと雇つておられて、労働時間に服している、そういうカテゴリはゼロで、正規の職員については全て、十名の方が全員四十一条二号で運用されている。政務三役の方については全員そうだ。要は、政務三役の方については、残業代を払つていらっしゃる方はいない、三六協定を結んでいらっしゃる方もいらない、こういうふうに理解をしました。

もう本当にきょうは地味にいきたいと思いますので、これぐらいにしたいと思うんですが、今私がこういうふうに受け取りましたということについて、間違いがあれば御指摘いただきたいと思いますが、いかがでしようか。

○塙崎国務大臣 特にございません。

○足立委員 ありがとうございます。

もう本当に地味に、ぜひ報道がないように期待

をしておりますが、実は、マスコミの方もいらっしゃるようなのでちょっと申し上げますけれども、マスコミの一部には本当に問題があつて、例えは前回の所信質疑で私がこうやって申し上げた、先ほど申し上げたように、若干誤解を招きかねないような話を申し上げた、それは反省もしてますね、共同通信の某記者が私に取材に来られたんです。

（

私はしっかりと、これは、あなたは私のことを違法だと思ったかも知れないけれども、誤解だよ、丁寧に申し上げるとこういうことだから、自分が違法だということで申し上げたのではないんだが、私は当然、国会議員として法律は守っている、ただ、委員の皆さん、また三役の皆さんにイメージをしていただきやすいように議員の秘書の極端な例を、適用除外されているけれども、その極端な例をお出しただけであるということを申し上げて、その記者の方には正確によろしくねと言ったにもかかわらず、いやあなんて言いながら、結果、その私が補足した部分を割愛して、その報道には違法だと書いてある。

それについては、党として、それは違うという

ことで申し上げたわけですが、実際、そうやつて

きょう、実は、法案の関係で、中退共がテーマ

になつておりますので、中退共は国会議員の事務

所も入れますが、国会議員の事務所で中退共に加

入をしている例がどれぐらいあるか。きのうの

きょうでわからないかもしれません、もし調べ

られたのであれば、教えていただければと思いま

す。

○岡崎政府参考人 中退共を運営しております勤

労者退職金共済機構におきまして、政党の事務所

あるいは議員事務所という分類は行つております

。

先生からのお話がありましたので、政党名をつけておられるという加入団体を検索してみまし

た。そうしましたところ、六十一事業所が加入さ

れております。

○足立委員 事前に通告させていただいているつ

もりですが、要は、おもしろいんですね。おもし

ろいというか、以前はいわゆる一号被保険者に國

会議員はなれなかつた、互助年金があつたからだ

と思いますが、その後いろいろ経緯があつて、五

十五年とおつしやつたかな、ある時期から一号被

保険者になれるということになつて、その後、い

わゆる互助年金がなくなつたということでありま

す。

（

私も、実は余り蓄財をしていませんので、大変

で頭に整理をすることができまして、非常に勉強になりました。

○足立委員 ありがとうございます。

私、これを伺いました、本当に勉強不足だった

んですけど、私の事務所も、スタッフのいわゆる職

務環境というか待遇というか、そういったものも

いたります。

も、マスコミの一部には本当に問題があつて、例

いれども残業させる場合は、三六協定をちゃんと

と議員の事務所も結ぶべきである。大臣のところ

で、三役の皆さんはそういう事例はないというこ

とであります、もしあれば、三六協定を結ん

で、かかるべき行政庁にちゃんと届け出をしない

といけないわけでありまして、それをしないと、

大変重い刑罰が規定をされているわけであります。

（

それで、そういう議員事務所のスタッフの処

遇、きょうの法案のことにも関係しますので

ちょっとだけ補足しておきますと、これは御存じ

の方も多いと思いますが、まず、国会議員の事務

所、私はまだ短いですけれども、大臣あるいは副

大臣のように長く何期もお務めいただいている議

員の事務所なんかは、スタッフも長く勤務していま

す。

それで、そういう議員事務所のスタッフの

追迫したというかぎりぎりの生活を今もしておりますが、一号被保険者である国会議員は、国民年金に今は入つていて、国民年金基金あるいは個人型の確定拠出年金にも入れるということあります。だから、我々議員も、別に副業も私はありませんので、こういう……。
何が申し上げたいかというと、国会議員の事務所、その経営者である私たち議員本人それからスタッフ、さまざまに適用されているのが一般的の年金制度やあるいは当たり前の労働基準法、これが実はちゃんと適用されているわけですが、かつて社会保険料が未納であった問題なんかが喧伝されたこともありました。国会に身を置く我々自身の事務所が比較的そういうことにコンシャスでないケースが実は一部にあつたんですね。
私は今もまだまだ実は勉強不足というか、いわゆる経営者としては本当に未熟なところが私はあるなど今回の件で大変勉強になりました。これから、自分のこと、まあ自分のことはさておき、スタッフのことについては、よく制度を、一般の小規模事業者それから中小企業者、事業者と同じように、さまざまにその経営を勉強していくかと思います。

一つだけ、きょうは通告していませんが、中小企業庁が小規模共済というのを持つていますね。これは、経営者が入れる年金制度です。経営者が入れる年金制度ですが、小規模共済は僕らは入れないんです。一般の事業をやつていられないからといって、僕は本当は小規模共済も入れたらいいと思いますが、入れないそ

うであります。基礎知識として付言をしておき

きよろは、この法案について、もう一つどうしても取り扱つておきたいテーマがあります。それは政策金融なんですね。いわゆる医療・福祉分野の、福祉医療機関の金融検査等がテーマになつておりますが、私、本当にこの分野は大事というか、問題があると思つています。
どういう意味かというと、要すれば、この間、

農業の改革、安倍総理が発表されました。農業の改革について安倍総理が発表されました。これから農協は会計監査を入れますと言つておられます。当たり前のことやつてなかつたんです。
ね。今回の法案のこの機構の話も、金融庁検査をやるのは当たり前だと私は思つていましたが、実はやつてなかつたわけです。ヘルスケアの分野とか、あるいは農業、アグリの分野とか、こういふ分野については、実は、厚生労働省があるいは農水省が独自の世界を築いて独特的の制度を運用してきた、こういう実態があるんですね。

だから、今回安倍政権が取り組まっている農業改革も、そして、この国会でさまざまに法案が出てくるヘルスケア分野についても、そういう一般的な制度、当たり前の制度を適用していくということは、私はとても重要だと思つています。
そういう意味で、金融庁検査が入ること自体はいいわけですが、そもそも、何で中小企業金融で一貫して、中小企業向けの政策金融は業種を問わず、中小企業大臣、経済産業大臣がハンドリングしているんですね。なぜこの分野だけ厚生労働省が独立行政法人で特別の貸付制度をやつているのか、これがわからないんです。

簡潔に、なぜそういう制度をつくつてているのかという、ある種の政策思想みたいなものについて御教示をいただきたいと思います。

○鈴木政府参考人 医療・福祉分野の融資についてお答え申し上げます。

医療・福祉分野におきまして、独自の、独立行政法人福祉医療機構におきまして貸し付けをやつておりますけれども、これにつきましては、福祉施設、医療施設につきましては、民間では施設、医療施設につきましては、民間では施設をいたしておりませんので、こういったものを特に融資する必要がある。

こういった観点から、福祉医療機関で融資を実施しているということござります。

○足立委員 きょうは、経産省、中小企業庁にもおいでをいただいています。ありがとうございま

しながらこうした政策金融が運営される必要がある、こういった観点から、福祉医療機関におきまます。だから、こういった観点から、福祉医療機関におきまます。

○足立委員 ちなみに、今おっしゃつた、そういういわゆる保険制度の枠内のいろいろな事業体があります。それは、社会福祉法人もあれば、医療法人もあれば、介護保険については株式会社、営利会社ももう既に参入をしているわけです。さまざまな主体が今活動している中において、民間の金融機関も、あるいは中小企業庁の政策金融も、そういうところで貸し付けを行つています。

すなはち、彼らも今十分ノウハウを持っているわけですね。十分そういうノウハウを持っているところがあるので、いかがですか。

○佐藤政府参考人 答弁申し上げます。

まさに、私も中小企業庁におつたことがありますのでよくわかりますが、全く問題ありません。

○足立委員 ありがとうございます。

むしろ、一貫してシンプルな制度で、これからこの時代は、ここは厚生労働省、ここは農水省、そういうことではなくて、一般的な当たり前の金融制度、当たり前の法人制度、当たり前の税制、当たり前の組織再編、これを導入していくことこそ、安倍政権が推進をしているいわゆる第一の矢、第二の矢、第三の矢の成長戦略、今私が申し上げたようなことで、いわゆるサービス業、医療、介護もサービス業です、そういうサービス業の生産性を向上させていくことを通じてしか日本の成長を確保することはできない。そういう思いで、ヘルスケアの分野、農業の分野、さらにはエネルギーの分野について、引き続き、維新の党として、そういう当たり前の主張を根柢よくやつていくつもりであります。

もう時間が来ましたので終わりますが、先ほど冒頭の残業代の話で、ちょっと申し上げておかなーいとやはりあかんなと思っていることが一つありますので、御紹介だけしておきます。

実は、今回のこと、タブーに余り触れるなどいろいろな議論もありますが、やはり、国民の皆様からいただいた御意見、国民の皆様からたくさんの御意見をいただいたその中には、重要な御

はないんじやないかという問い合わせ、もし何かコメントをいただけたらと思います。

○佐藤政府参考人 答弁申し上げます。

先生御指摘のように、私ども、中小企業向け公的金融機関におきましては、医療・福祉業にかかる農協は会計監査を入れますと言つておられます。当たり前のことやつてなかつたんです。

○足立委員 きょうは、経産省サイドから見て、今私が申し上げた、もう余り合理性

指摘がありました。

幾つかありますが、その一つが、深夜業に対する割り増し賃金であります。深夜営業に対する割り増し賃金については、今、四十二条二号でも適用除外されていないと承知をしていまして、この問題は、国民の皆様からいただいたさまざまな御意見の中で、あるなるほど、看過できないテーマだなどというふうに思つておるわけでありますが、今この時期に余り取り上げてもいろいろまた物議を醸しますので、そういうテーマについては、御指摘をいただいた国民の皆様に対しても、足立はちゃんと認識しているよ、また関連の法案がこの厚生労働委員会に提出をされた際にしっかりと労働基準法の問題は微に入り細に入り審議を尽くしていくことをお誓い申し上げて、私の質問を終ります。

○堀内(照)委員 日本共産党的堀内照文でござります。

○渡辺委員長 次に、堀内照文君。

議題となつていています独立行政法人についての法案にかかわって質問をいたします。

まず取り上げたいのは、労働者退職金共済機構の資産運用委員会による運用のあり方であります。初めに、大臣に基本的な認識をお聞きいたします。

この資産運用は、五兆円規模の金融資産の運用になるわけですが、これは労働者の大切な退職金の原資になるわけで、投機的な運用によつてリスクにさらすというわけには当然いかないと考えますけれども、いかがでしょうか。

○塙崎国務大臣 今回、法改正によりまして、基本ポートフォリオを作成する際には資産運用委員会の議を経ることになりますけれども、資産運用は、中小企業退職金共済法におきまして完全かつ効率的な資産運用を具体化するために、資産運用委員会において適切に議論が行われるといふふうに考えております。

今後、基本ポートフォリオを作成する際には、中小企業退職金共済法において求められている安全部門のあり方について、新たに、大臣が任命した外部の専門家等から成る資産運用委員会が運用を行うということになります。

現在の資産運用の管理についてはどうなつているのか、その仕組みと体制についてお答えください。

○岡崎政府参考人 勤労者退職金共済機構におきましては、機構の中の内規という扱いでございますが、三つのシステムがござります。

一つは、資産の運用について、定例的な議論、あるいは状況把握をするということで、これは機構の役職員から成っておりますが、資産運用委員会というのがございます。ここで、議論それから状況の把握をしている。

それから、理事長が最終的に資産の運用の決定をするわけでありますが、その理事長の諮問機関として二つの委員会を置いております。

これは、いずれも外部の有識者から成っております。これが、ALM委員会。これは資産の運用に関します基本的な事項について助言をするという位置づけでございます。もう一つが、資産運用評価委員会。これは資産運用の結果についての評価をする委員会でございます。これらは、いずれも外部の有識者五名ずつから構成されているという状況でございます。

○堀内(照)委員 ですから、従来も外部の有識者が入って、事前にはALM委員会が助言をし、事後には評価委員会が評価をする、多重にチェックが入る仕組みになつていいわけです。

今回の法案では、大臣が任命する五人以内の資産運用委員会だけということなんですが、この五人以内というのは、最少人数というのはどうなるんでしようか。

○塙崎国務大臣 法律上の文言は「以内」となつておりますが、これは、たまたま欠員等が生じるということを想定して「以内」としただけでございまして、基本的に五名を任命するという考え方でございます。

○堀内(照)委員 いずれにしても、大臣やごく少數の資産運用委員会の意向が強く反映するものとなつております。そこで、仕組みや人的な体制という点でも、むしろ現行よりチェック機能が弱まっているのではないかと思うのですが、この点、大臣、いかがでしょうか。

○塙崎国務大臣 今御説明申し上げましたけれども、今回新設をいたしました資産運用委員会の委員には、中小企業で働く方に退職金を確実にお支払いくという中小企業退職金共済制度の趣旨、目的を踏まえて、経済、金融等の専門知識に基づいて適切に御議論いただけるような方を任命する方が求められているというふうに考えております。

加えて、現在、外部有識者により構成される委員会は、先ほど御説明したとおり、機構の内規に基づいて助言、評価を行つてゐるのに対して、今回法改正後は、法律によって、資産運用の基本方針を作成、変更する場合には資産運用委員会の議を経なければならないこと、そして資産運用業務の状況を監視することとされておりまして、外部有識者によって構成されます委員会の権限がむしろ強化をされているというふうに考えております。

したがつて、資産運用委員会の設置後は、現在よりもチェック体制はむしろ強化されるものといふふうに考えているところでございます。

○堀内(照)委員 内規を法律化して実質強化されているということでありますけれども、実際には、人的な体制という点でいうと、むしろ縮小してしまつて、この点は、今度は大臣に、認識をぜひ。

○塙崎国務大臣 この独立行政法人福祉医療機構は、福祉施設や医療施設に対して融資、貸し付けをするわけでございますけれども、特に福祉施設につきましては、小規模零細なものも多く、財政基盤が弱い、それから、介護報酬や診療報酬等の公定価格の中では非営利かつ公共的、公益的な事業運営が継続的に求められるなど、先ほどもちょっと御説明申し上げましたけれども、国の政策と密接な関係を持ちながら運営をされる必要がござります。

にこれで安全が担保できるのかという懸念があります。加入している三百二十八万人の労働者の退職金を守るためにも、投機的なリスクにさらすこととは、当然あつてはなりません。

これは今、答弁も、安全かつ効率的にとあつたとおりだと思いますので、そこはやはり歯どめとなる仕組み、担保が必要で、当事者である労働者や積み立てる使用者が運用委員会の人選や決定に異議を申し立てられるような仕組みですとか、それから、運用委員会の人選についても、大臣の任命ではなく、透明で公平性が担保できる方法、構成とすべきだとということを指摘しておきたいと思つております。

次に、福祉医療機構の貸付事業、福祉貸付事業及び医療貸付事業について伺いたいと思います。この福祉医療機構は、福祉の増進と医療の普及及び向上を目的として設立された独立行政法人であります。そうした目的、理念のもと、医療・福祉分野の融資は、必要な施設建設等、重要な役割を果たしてきたと思います。

とりわけ、福祉や医療の分野というのは、施設の収入が報酬、公定価格などで単価が決まっており、そもそも當利を目的とした事業ではありません。今も議論がありましたが、それだけに、融資の返済は長期かつ低利で行つて、必要な福祉・医療資源を提供するという点で、この貸付事業の独特の、また重要な意義があるというふうに考えておりますが、この点は、今度は大臣に、認識をぜひ。

○塙崎国務大臣 この独立行政法人福祉医療機構は、福祉施設や医療施設に対して融資、貸し付けをするわけでございますけれども、特に福祉施設につきましては、小規模零細なものが多く、財政基盤が弱い、それから、介護報酬や診療報酬等の公定価格の中では非営利かつ公共的、公益的な事業運営が継続的に求められるなど、先ほどもちょっと御説明申し上げましたけれども、国の政策と密接な関係を持ちながら運営をされる必要がござります。

わけで、いずれにしても、事業所への負担が重くなり、退職金を払えないという事態になりかねません。そもそも、退職金を出さない事業所もふえるのではないかと思います。そうなれば、この制度の目的である人材確保ということにも逆行することになります。

この公的助成を外すことによる影響というのを、大臣、いかがお考えでしょうか。

○塙崎国務大臣 今先生から御指摘のございまして社会福祉施設職員などへの退職手当共済制度、これにつきましては、職員の処遇の向上に重要な役割を果たしております。今後とも、制度を安定的に運営し、維持することが必要であるというふうに考えております。

他方、障害福祉サービス分野においては、前回改正時に公費助成を維持する理由とされた障害者関連施策に係る制度移行、これも完了したということなどから、介護関係施設、事業と同様に、他の事業主体とのイコールファーティングの観点から、先ほど局長から答弁申し上げたように、公費助成の見直しが必要ではないかということで考へているところでございます。

こうした観点から、障害者、それから障害児に関する施設、事業については、今般、公費助成を廃止することとしておりませんけれども、法人の運営への影響を緩和するため、既加入者に対する公費助成を維持することとしております。

なお、新規加入者につきましては、法人の掛金負担の増加について、制度見直し後の施設、事業の経営実態等を把握することによって、適切に報酬改定に反映されるように努めてまいりたいとうふうに考へておるところでございます。

○堀内(照)委員 公的助成から外れるという影響が出るのか、既に二〇〇六年に外された介護でどうなっているかということを見てみたいと思うんです。

介護関連施設での共済加入者数及び新規加入者数について、二〇〇六年以前との比較でどういう変化があるかということをお答えいただきたいと

思います。

○鈴木政府参考人 ただいま御指摘ございました、介護施設、事業に関しては公費助成の廃止に伴う影響でございますけれども、法律上の特定介護保険施設等の職員数、これで申し上げたいと思います。

これは、制度改正時に既に加入していた方、この方々の退職によりまして、制度改正前の平成十七年、これは二十八万七千五百四十四人でございましたけれども、平成二十六年度には二十五万三千四十五人となつております。比べますと三万七千九十九人の減でございますが、推移いたしましては、平成二十一年からは二十五万人台を維持しているという状況でございます。

また、そのうち、この改正に伴いまして公費助成の対象外となりました、制度改正後に新たに加入した職員の数でございますけれども、制度改正直後には、平成十八年、六千五百九十五人でございましたけれども、平成二十六年度には十二万八千八百八十五人となつております。近年は毎年一千万人程度のベースで増加しているということでございます。

○堀内(照)委員 加入者数はおよそ四万人減つてござります。

これは人材不足に本当に追い打ちをかけていると思うんですが、改めて塙崎大臣、これでも、障害施設を公的助成から外そうというこの影響、否定できないのかということを、もう一度お答えください。

だから、施設は本当に大打撃でありまして、新規加入が以前の半数になつているように、そもそも共済に入れない、退職金が準備できないという事態であります。

これは人材不足に本当に追い打ちをかけていると思うんです。

○塙崎国務大臣 先ほど御答弁申し上げたよう

に、やはり民間の方々の参入というのが半分以上になつてきているということもあって、イコールファーティングを考える、しかしながら、今介護のお話が出来ましたが、介護のサービス提供主体の経営については、これは全体として、この報酬の中でもしっかりと見ていくことでもございま

すので、そういうことで、今回の改正の趣旨はやはりお認めをいただきたい、このように考えているところでございます。

○堀内(照)委員 しかし、介護報酬は上がらないわけですね。

大阪の別の事業所では、介護に加え、今回助成から外れる障害者施設も運営しています。それから、今後助成から外そうとも言っている保育も運営をされている従業員三百人の事業所があるわけですが、仮に全部公的助成から外れてしまうと、助成があつたときと比べたら、年間二千四百万も負担がふえます。これは、この事業所の総人件費の〇・四ヵ月分にもなります。規模が大きい

一方で、施設の老朽化のため、廃止に追い込まれる保育所も生まれています。

茨城県守谷市土塔中央保育所は、今、保護者の運動もあつて、現在のところは廃止は免れましたが、二〇一三年秋に、耐震に問題があるとされけれども、二〇一三年秋に、耐震に問題があると、いうことを一つの理由に、将来的な廃止の方向が打ち出されております。埼玉県ふじみ野市では、園舎が耐震基準に満たないことを理由に、この三月で二つの保育所が廃止になりました。市民が、市長に存続へ直接請求まで行つております。同じく埼玉県鶴ヶ島市では、築四十年の耐震強度が不足している東部保育所を段階的に閉鎖するということであります。

国は、こうした保育所の耐震強度不足の施設や、老朽化で改修が必要な施設についての状況を把握されているでしょうか。

事業所の担当者は、本当に負担が大きく、これは業界全体で退職金の要らないパートなどへの切りかえがふえるのではないか、眞面目に正規を

○安藤政府参考人 保育所の耐震化につきまして
お答え申し上げます。

保育所を利用する子供の安全、安心を確保する観点から、保育所の耐震化を図ることは重要であると考えております。毎年、社会福祉施設等の耐震化状況調査をおこしまして、その状況を把握しているところでございます。

平成二十五年十月一日時点において、全ての保育所の約八割が耐震基準を満たしておりますけれども、各自治体ごとに見ますと、若干ばらつきがあるという状況でございます。

○堀内(照委員) 老朽化の方は把握されていな
いですね。

全国保育協議会の「全国の保育所実態調査報告書二〇一」によれば、園舎の建築年数の平均は二十五・六年、老朽改築が今後大きな課題との指摘をしています。築三十年以上の保育所が、公営で五七・一%、民営で四一・三%、全体で五割近くに上るなどされています。

耐震化については、今答弁ありましたが建物についても、そもそも一九八一年以降の建物については耐震診断すら行われていないわけであります。ぜひ国としても、これは実態をつかんで対策を打つべきだと思います。

ちよごと時間がないので質問を一問飛ばしたい
と思うんですが、こうした補修、改修、耐震化工事への支援が、保育所整備交付金で対応するとい
うことで、今事業所の負担は四分の一で済むとい
うメニューになっているわけですが、これは不十分だというふうに思うわけなんですね。

されて、老朽化に伴う改修工事の補助には上限が設けられ、ようやく事業採択されたときには、お

りた補助金は一千万だけでした。
事業所の負担は四分の一で済む制度設計なの

○渡辺委員長 午後三時三十分から委員会を再開することとし、この際、休憩いたします。

に、工事費用一億三千万円の四分の一どころか、九割以上が自己負担になつて、銀行からの融資も受けましたけれども、まだ資金が足りず、改修が半分でとまつてしまふことに。

○渡辺委員長 午後三時三十分開議
休憩前に引き続き会議を開きま
す。

のための予算の抜本的な増額が必要だと思うんです
が、大臣、いかがですか。

○塩崎國務大臣　先生御指摘のように、子供たち

の安全を確保するために保育所の耐震化を進める

だと思います。 その通り
といふことは大変重要であることは
だと思います。

先ほど来申し上げているように、このため、平

成二十七年度の予算案においては、新たに創設をいたしました保育所等整備交付金、二十七年度は

五百五十四億の当初予算で用意をしているわけで

あります。新たに保育の受け皿の確保のみならず、既存の私立保育所等の耐震化や老朽改築を行

うための費用も対象としておりまして、必要な予

算を確保しているものというふうに考えております。

耐震化の推進は、各自治体における取り組み姿

勢が極めて重要でありまして、厚生労働省として
も、この取り組みを強力に各自治体に対して促し

て、支援をしていきたいというふうに思います。

○堀内(照)委員 今申し上げたのは民間の例ですが、公立の場合は一般財原の中でも手当でしないと

公立の場合は一概異論の口に三三、口なしといけません。埼玉のさきの公立廃止の動きも、報

道では、国や県の補助金がない、財政的な問題だ
というような指摘もござります。全国で公立

保育所閉鎖が進む一因にもなつてゐると私は思ひ

ますので、保育の受け皿がなくなるということでは、これは寺幾兒童辨護院も並行します。

公立も私立も含めて、整備費とは別に、やはり

改修、補修、耐震化工事のための予算の抜本的な

第一類第七號

が、マルについては、一定の対応をとつて公表している場合ということで整理をさせていただきましたので、そのような種々の対応をとっていることを承知しておりましたが、公表という形で外部的に検証できないというような形であつたものですから、今回、三角とさせていただきましたが、先ほど申し上げましたように、国会の方に、委員会に資料を提出されたということをもちまして、公表と同等の扱いになつたのではないかということで、マルというふうに申し上げたという次第でございます。

○長妻委員 これは五ページ目の一枚 uppela の資料ですよ。厚労省から。この右側の何行か、これが公表で、半日でころっと変わっちゃう。

私も疑うわけじゃないですけれども、きのう午前中に、この三角のままだと、やはりこの法案審議には問題がある、これは徹底的に追及しないといけないというふうに申し上げたのが、何か皆さんがそれをそんたくしてマルにしちゃつたのかどうかわかりませんが、そういうことはないとは思うんですけども、これは理事会で協議してください。

○渡辺委員長 後刻、理事会で協議いたします。

○長妻委員 そして、今回法案に出ております独立行政法人福祉医療機構というもの、これは、昨今、一部マスコミで大臣のいろいろな融資にかかる報道があるので、ちょっと私も調べてみました。

福祉医療機構については、これは医療法人や社福への融資をしているところであります、この福祉審査課にちょっとお伺いしますと、国會議員、秘書から、法人名を出して融資の対象になるか問い合わせがあるということ、あるいは、国会議員、秘書から、法人名を出して融資の相談を受けてほしいとの依頼もあるということ。これだけで直ちにどうこうではありませんが、一部の方は、厚労省経由で国會議員、秘書から問い合わせがある場合もあると。

問い合わせとおっしゃっていたんですが、後半にはは、法人名はやはり出ていなかつたというふうにおっしゃつておられるということで、塩崎大臣、こちらも、国議員あるいは国会議員の秘書からどんなような接觸があつて、よもやそういうことはないと思いますけれども、融資について、その融資決断のスピードとかあるいは判断に影響があるのか、調査していただきたいと思うんですが、いかがでござりますか。

○塩崎国務大臣 福祉医療機構の融資の可否は、当然のことながら、これは規定に従つて決定をされてゐるわけでありますから、国議員等の相談により影響を受けるというようなことはないはずでございますけれども、今お尋ねの、照会など、

をお伺いすると、このEの、社会的儀礼としての接遇等の費用、一社で年間五億円なんですね。そして、十三ページでは、例えば情報提供関連費というものは、これは講演会をするということなんですね。そうすると、この会社は、一社で年間一万一千二百七十四件講演会をしている。担当者の方に聞くと、この一万一千二百七十四件のうち、二回に一回は、講演会の後、立食パーティーを大体している。これは、ただでお医者さんんに飲み食いさせている、お客さんもお医者さんですから。会場費を除いて、一人当たり大体九千円ぐらいい飲み食いをさせている。費用は販売促進費でさせてている。パートナーの費用はこの情報提供関連費に入るんですね、講演会の後の立食だということです。

E、その他であります、さつき申し上げました接遇費ですが、これについて、この会社は五億円であります。飲食にかかる費用、飲食費あるいは交通費、手土産、慶弔関係、災害見舞い、こうい

○長妻委員 何だか官僚的ですね。
ただで立食パーティー、二万円までオーケーなんですよ。この会社は一万回ぐらい講演会をしていて、半分ぐらいがその後、立食パーティーをやつて、二万円までは大盤振る舞い、大盤振る舞いかどうかわかりませんが、飲食ができる。
私は、これが普通の業界であれば何の問題もないんです。ただ、薬価ベースで年間で九兆円、これは全部医療保険で負担しているんですね、薬。そして、製薬メーカーから医療機関と医師に、年間合わせて四千七百億円が流れているんですね、研究費も含んでいますけれども。それでこんな立食パーティーとか飲み食いとか、これは、大臣、何とも思わないんですか。二万円以内ならいいんじやないの、こういう感覚ですか。

○塩崎国務大臣 先ほど申し上げたように、消費者庁長官と公正取引委員会の、言つてみれば指導のもとで公正取引協議会というのが設けられて、これは先生の方にもお届けをしていると思いますけれども、ルールを書いたものでお届けをしております。

「飲食等の提供」に関するルール見直しのご案内」ということで、そこに、「一人当たり超えてならない額」というのが一つ一つについてあることはもう御存じのとおりで……(長妻委員)いや、説明じゃなくて感想ですから。それは全部聞いていま

す、説明は」と呼ぶいや、委員の皆さんにお披露目をしておかないといけないので、「下記の金額を超えない飲食等以外は、二次会ならびに娛樂の提供を含め全て禁止しています。」と。

○渡邉委員長 大臣 簡略にお願いします。
○塙崎国務大臣 こういうことになつてゐるわけ
で、自主ルールで決めているわけでございまますの
で、公取のもとで、消費者庁のもとでということ
で、ルールに基づいて彼らもみずからを律してい

るんだろうというふうに思っています。

○長妻委員 私はお医者さんを疑うわけではありませんけれども、やはり、飲み食いを特定のメーカーのところでされて、そこで、講演会で、はつきり言えばメーカー宣伝のためもあるわけですね。そこでなつたときに、本当に公正な判断をして適切な薬というものができるかどうかという疑いを国民の皆さんに持たれる可能性があると思っています。

サンシャイン条項という、十六ページにあります。これはアメリカで、非常に厳しい、年間百ドルを超えない報告の対象から除外される、年間一万円を超えない報告の対象から除外されますが、一万円を超えた全部ちゃんと報告をするというようなものであります。

大臣、今そういう閣法を検討されておられると思いますけれども、せめてこの米国のオバマ・ケアに入っているサンシャイン条項について、これは昨年九月三十日から公表されておりませんけれども、こういう対応をする、やましくなければ公表する、このぐらいの決意を言っていただきたいのですが。

○塙嶋国務大臣 今先生が御指摘になつたのは、臨床研究に係る制度の在り方に關する報告書に基づいて、今、法案を検討しているということだと思います。

製薬企業等が提供する資金等の開示については、業界が自主的に取り組みを進めているところであるが、行政は製薬企業等の取り組み状況も踏まえ、法的措置も視野に対応を検討すべきとされておりまして、それを受けて、被験者の保護とそれから臨床研究の適正な実施の確保の観点から、製薬企業等が提供する資金の透明性の確保について、今、与党で議論をし、そして省内でも議論をしておりまして、法的な措置のあり方を含めて検討を進めているところでございます。

○長妻委員 これは、代金は税金と保険料でありますので、ぜひこのサンシャイン条項並みに透明性を高めていただきたいと思います。

そしてもう一つは、子供の貧困の調査をされるということで、かなり時間はかかりますが、平成二十八年の二月から三月に公表するということになりました。この中でぜひ入れていただきたい案

件があるんですが、例えば、一日子供一人が食費三百円以下でお暮らしになつてあるお子さん、あるいは一日子供一人が食費五百円以下で暮らしておられるお子さん、こういうお子さんが何人ぐらいいるお子さん、こういうことも調査項目に加えていただきたいと思うんですが、いかがでござりますか。

○塙嶋国務大臣 先般、総理を先頭に私ども、私も、有村大臣も、それから下村大臣も集まつて、子供の、言つてみれば貧困の解決に向けて国民運動を、ということで始めさせていただきました。

今先生御指摘の、子供の貧困の実態把握等については、一人親家庭への支援や子供の貧困に対する調査研究を進めるための経費を今年度予算案に私どもも計上しております。御指摘の、子供の食事に関する実態の把握も含めて、今後、具体的な調査研究の内容について検討していくきたいとうふうに思つて、いるところでございます。

今、一日三百円以下とか五百円以下で食事をしているというお話をございましたが、今申し上げたとおり、子供の食事に関する実態をどういうふうに把握するのかということを含めて考えていくたいというふうに思います。

○長妻委員 セっかくの大規模調査なのに、今検討されている項目は、大変厳しいとか、おなががすいて大変だとか、そういう抽象的なもの、それでございまして、それを受けて、被験者の保護とそもそもだめとは言わんのですが、やはり金額、大体このぐらいの金額というものを入れていただきたいということを強くお願いをします。

最後に、残業代がこの委員会でも問題になりますのは、霞が関の残業代なんですね。これが払われていらない。

二十九ページを見ていただくと、これは厚労省のポスターですけれども、賃金不払い残業をなく

しまようと言つていながら自分の省は残業代を払っていない、こういうことは非常におかしいのではないか。

いろいろな方にお話しさると、ある部署では、残業の予算は二十時間ぐらいかな、それを超えるとなかなか予算が出ないと。こういうような、まあ、うわさですけれども、未確認情報ですが、財務省はかなり残業代の予算があるというようなこともあります。私も質問主意書でお伺いしましたところ、答弁がございまして、二十六ページ、非常に奇妙な論理構成なんです。つまり、残業の命令に従つて勤務した時間は残業代は出るけれども、職場においても、職員がこの命令を受けずに在勤している場合は超過勤務手当は支給されない、こういううまいロジックになつていいんですね。自発的に残務整理を職場でしても残業代は出ない、具体的にこの仕事で残業しなさいと言われたものについては出るけれども。

でも、私も民間企業におりましたが、これは常識でありますけれども、民間企業、私が少なくとも知つてゐる企業は、職場にいるときは残業代は出る、職場から出たときは出ない。つまり、職場で遊んじゃいけないわけですから、自分の何か勉強をしちゃいけないわけですから、仕事をしていきたいというふうに思います。

○長妻委員 時間が来ましたのでこれでやめますけれども、それは建前で、ちょっと大臣、何か昔の塙嶋節が出なくなつたような、何か官僚答弁をそのまま丸読みになつちやつて残念なんですが、これは本当に、職場にて何で残業代が出ないんだ、こういう大きな問題もあります。

そして、最高投資責任者である水野さんを、一度も国会に来ないで、もう永久に国会に来ないで、百三十兆円を運用している、こういうことで本当にいいのかという問題意識がありますので、ぜひしっかりと理事会で議論していただきたいと思います。

○渡辺委員長 次に、岸本周平君。

○岸本委員 民主党的岸本周平でございます。きょうは、予算委員会で二度の質疑をさせていただきました続きを、塙嶋大臣と議論をさせていただきたいと思います。

GPIFのガバナンス改革について、きょうは大臣の応援弁士のつもりで参つておりますので、答弁書はちょっと横に置いていただいて、塙嶋節を炸裂させていただきますようにお願ひをしたいと思います。

まず、今、我が党の長妻委員からいろいろ御質問がありましたし、水野CIOの招致問題につ

で、質問はこれで終了して、お願ひします。

○塙嶋国務大臣 長妻大臣が大臣をお務めのときには、国家公務員の超過勤務手当というのは、先ほどお話をあつたとおり、やはり、公務のために臨時または緊急の必要がある場合に、正規の勤務時間以外の時間において勤務することを命ぜられたときに、この命令に従つて勤務した時間に対して支給されるものであつて、当然、残らざるを得ない業務が生じてしまった場合には、明示的な命令がなくても、超過勤務の指示があつたものとして超過勤務手当を支払うこともあり得るということだというふうに思つています。

Fという国民の財産である年金を運用する機関について、政治的に外部からプレッシャーをかけるとか、あるいは、今のガバナンスの仕組みとしては弱いですけれども、運用委員会というのがあれば運用委員会の人選等についても、これは、やはり政治的な意味では中立性をできるだけ保つていただくというようななことが前提だと思います。そこはもう異論がないところだと思うんですけれども。

それで、これまで二回予算委員会で質疑をさせていきましたときには、一応私もG.P.I.F.が独立行政法人であるという前提でオーソドックスな議論をさせていただきましたけれども、きょうは、独立行政法人の法律改正の審議でありますから、そもそも論をさせていただきたいと思います。

まず、百三十兆円ある国民年金、厚生年金の積立金、これは、今までの考え方でいうと、過去勤務債務を入れて、積立金というのは実は一割を切るんですね、資産として。つまり、積立金と将来の保険料、将来の保険料というのが資産の方に立つて、過去勤務債務的な、過去約束されている債務、それの比率をとると、積立金というのは実はもう一割を切っていて、まさに年金というのは、これからいただく保険料、それとこれから支払う年金との見合いで、百年安心というのを自公政権でおつくりになつた。

これがなかなか、いろいろな外部の環境の変化で、私どもからすれば決して百年安心ではない。昨年の検証でも、非常にバラ色の数値を目標にしても結構代替率は低くなりますし、常識的に考えられる経済の動向からすれば、特に基礎年金を中心におきましては、非常に厳しい状況になるということになりますから、これは実は、トータルでいえば、余り積立金の部分が大きく影響するということではなく、計算上は幾らでも計算はできますけれども、そこはもう十分大臣は御理解をされていると思いまます。

年金の積立金は、一〇〇%非市場性の国債という形で、アメリカの財務省と年金の担当の間で運用しているわけです。非市場性の国債ですから、運用費用はかかりません。担当者が一人いればいいわけがあります。

これは、実は日本でも同じことをやっていたんですね。理財局というのがありますて、資金運用部が、昔々、郵便貯金のお金を預かってたりしたときに、少し自主運用という、私が係長をやっていてたころに自主運用という流れが来たときに、実は、理財局と郵政省の間では、担当者一人置いて、自主運用は国債を相対で私募の形でやつておったということもありました。

ですから、本当は、国債のマーケットさえ全く機能していれば、今全く機能しておりません、アベノミクスの結果国債市場は死んでいます、国債市場さえ十全に機能していれば、実は私なんかは、国債の非市場性の運用だけで十分だと思いませんし、あるいはこれは考え方によつてプラスマイナスありますけれども、超長期の物価運動国債を運用してもいいんだろうと思うわけでありますけれども、その議論はきょうはしません。

国債原理主義的な運用ができなくなつた中で、ともかく、百三十兆円のお金はGPIFという運用機関に運用させましよう。それは当たり前でして、個人で運用できませんから。今、修正積立というか、ほとんど賦課方式でありますけれども、個人が年金を自分で運用するというのは、まず手数料がかかり過ぎますし、それから、ともかくその方が引退するまでの期間、非常に限られた期間でありますから、期間の利益もとれません。これは大きな運用機関に任せて、規模の利益、そして期間の利益をとつていただき、そういうことが筋だろうというふうに、そういう立場に立ちましょ。そして、GPIFに運用させましょう。この前提でお話をします。

その上で、本当にこれは独立行政法人でやつた方がいいとお思いですか、大臣。独立行政法人と

やり方で、運用機関ですよ、運用する、これは実は相当無理があるんじゃないか。

一つは、前も委員会で言いましたけれども、国民年金、厚生年金の出し手は国民であります。國民の虎の子のお金であります。これは、しかしながら、國民一人一人が運用できないと申し上げましたし、制度上、厚生労働大臣が代表してそれを運用する責務を負つていらっしゃる。それを厚生労働大臣が、今でいえばGPIFにお金を預けて、運用しなさいよという形でやっている。これは大臣、あのときも言いましたけれども、GPIFという運用機関のお客様、投資家は國民なんです。お客様は國民なんです。國民は一億二千万いらっしゃいますから、それを代表して、受け手として厚生労働大臣が、ある意味投資家としてGPIFに運用を任せているという側面があります。

一方で、独立行政法人でありますので、中期計画のもとで、監督官庁は厚生労働省であります。厚生労働大臣が実は、独立行政法人という形をとつておられるがゆえに、GPIFの監督官庁であります。サラリーマン社会でいえば上司になるわけですね。お客様が上司である、お客様が監督官庁であるというのが、GPIFが独立行政法人であるがゆえにそくなつちやっているんですね。

これも、制度論じやなくて虚心坦懐に、こういう形は本当にいいと思われますか、大臣。

○塩崎国務大臣 当然のことながら、私は今厚生労働大臣で、行政の、省のトップを務めておるわけで、言ってみれば、そこを管轄する法律のもとで動いておるということは、先生はもともと財務省、大蔵省でありますから、よくわかつておられることはおいておけということであるならば、るはずであります。

いろいろな議論があり得るし、実際にございます。今は、この委員会は、独立行政法人の法律としてのGPIF法を御議論いただくということでござりますので、私どもとしては、それを今お願いしているということになります。

しているところでございまして、去年の秋から冬にかけて六回、ガバナンスに関して作業班といふのを植田座長のもとでやつていただきました。その前に、おととしの十一月に、御案内のように、閣議決定をされてつくられた有識者会議というのがございました。そこにも、今先生御指摘の組織論について提言がござります。もう御存じだと思いますが、伊藤隆敏座長の有識者会議では、独立行政法人は独任制の組織なので、それは改革の必要性が特に高いと書かれておられまして、それにかわって、合議制機関である理事会に重要な方針の決定を行わせるとともに、その専門性を云々、こう書いてあります。

それから、今申し上げた植田先生の年金部会の作業班においては、報告が一月の二十三日にございまして、そのときには、基本ポートフォリオその他 G.P.I.F の基本的な事項の決定は、複数の理事の合意によって決められる合議制への移行が望ましい、また、理事会の決定を受けて業務を執行する執行部を理事会が有効に監督・監視するためには、両者がある程度分離され、両者間に一定の緊張関係が存在することが望ましい、こんなことが書いてございます。しかし、まだこれは一回しか議論していただいているないので、これからまたやつていただきるんだろうと思います。

それと、私ども自由民主党の中にも、それから公明党の中にもいろいろな御意見があつて、まだ、これはこれから議論で、年金部会での議論を一巡した後、それから与党の中でも議論が始まることはないのかな、というふうに思つておりますので、私としては、それを見守りながら、今後どうすべきかということは、与党の皆様方にもよく諮りながら、そして最終的には、国会の皆様方の御意見を聞きながら考えていかなければいけないのかなというふうに考えております。

いずれにしても、百三十兆、大体給付の一〇%から一五%ぐらいの間の支出がこの G.P.I.F から来るわけでござりますので、修正賦課方式と言つ

からお預かりをしている大事な年金資産だと思つています。

○岸本委員 今おっしゃった、その議論のスピーチが遡過ぎるんですね。

昨年、基本ポートフォリオをお変えになられましたが、仮にポートフォリオを変えられるのであれば、大変なリスクをとりに行くのであれば、まさに大臣もおっしゃったガバナンスと車の両輪じゃないですか。何できょうの法案審議のときにその法案が出てこないんですか。徹夜で年金部会を動かしていただきて、ガバナンスのあり方について一定の結論を出していただきてもよかつたんじやないでしようか。とても大事な話だと思いますよ。それは国民のお金なんですから。

それで、もとへ戻ります。ぜひ議論を速めていただきたい、きょう間に合わないんだつたら、もうすぐには審議を進めていただきたいんですけど、その際に、やはり独立行政法人になると手足を縛られるんですよ。ですから、理事の数だって今一人。それは横並びですから。経費の節減とか、要するに横並びで来るわけですよ。だけれども、運用機関なんですから、少し経費があふえたり回りがあふえればいいわけですよね、実は。そういう性質の機関なんですよ。ただひたすら金食い虫で、国から交付金をもらつてますから、経費節約しましょ、理事の数を減らしましょ、役員の給与を減らしましょという組織じゃ本来ないはずなんです。

しかも、独立行政法人でありますと、透明性とか説明責任を求められちゃうわけですよ。私も予算委員会でそう言いました。だけれども、これもおかしな話でして、透明性を運用機関に求めるなんてあり得ないです。透明にしちゃつたら先回りされるじゃないですか。ヘッジファンドに先回りされて、ぼろぼろけられておしまい。過去のパターンが実はそうだったんですね。今回だって、ポートフォリオを変えますよ、変えますよと言つている間に、もう先回りされちゃつてているわけで

すよ。もちろん、株価は上がっていますよ。だけれども、それは先回りされている。機関と投資家の間の実はエージェンシー問題です。だから、プライベートな運用機関でもあり得る話ですけれども、特に合法だと説明責任を求められましたとしても、GPIFそのものが、インハウスをどれだけされるか知りませんけれども、実際自分で運用するわけじゃありませんよね。それは当然、運用会社を選んでいく。パッシブの運用なのか、アグレッシブな運用がされるのか、それはそれですけれども。つまり、ファンド・オブ・ファンズなわけですよ。

だから、そういう形になつたときに、当然、言いわけをしたくなりますよね、GPIFの。それは水野さんだってそうでしょう、担当の職員さんはだつてそうでしょう。つまり、後で説明責任を求められるということは、人間ですから、言いわけのきく運用をしがちなんですね。だからベンチマークを中心とした運用になりがちで、あるいはお化粧買いもしちゃうわけですよ。これはGPIFだけじゃなくて、民間だってやりますよ、お化粧買い。つまり、自分だけちょっと買いつねた株があつて、それが上がつていれば、年度末締めるときによつと買つちやつて、ポートフォリオを合わせてしまう。実は、損をさせてい

るんですよね、そのファンドには。そういうことは、つまり、説明責任を求めれば求めると、運用利回りは悪くならざるを得ない、それが出てくる。さらには、透明性を言えば言つてもいい。だから、独立行政法人ではやはりいけないんじゃないんじゃないですか。大臣。虚心坦懐に、いかがですか。

○塙崎國務大臣 これも年金部会でしつかりと議論していただきて、それをまとめていきたい、このように考えております。

○岸本委員 本当に、さつき長妻さんがおつしゃつたように、塙崎節を聞きたいですね、久し

ぶりに。守りに入られちゃつてますね。総理大臣を目指していらっしゃるんですね。せつかの厚生労働委員会じゃないですか。もう少し本音でお話しをいたければと思いますが、お立場はありますね。そうすると、当然、今回水野さんがなられたとしても、GPIFそのものが、インハウスをどれだけされるか知りませんけれども、実際自分で運用するわけじゃありませんよね。それは当然、運用会社を選んでいく。パッシブの運用なのか、アグレッシブな運用がされるのか、それはそれですけれども。つまり、ファンド・オブ・ファンズなわけですよ。

それは、一つは、やはり理事会を設置しないよ、理事会方式でやりなさいと。目標収益率、リスク許容度、特に、リスク許容度を決めてあげないと運用担当者は大変ですね。今、リスク許容度というのは本当にきちんとした形では決まっていない。運用委員会があるとおっしゃるかもしれませんけれども、資産運用方針を理事会で決めない、こうなつていいのです。これは今おつしやつた年金部会なり伊藤先生の考え方と似てきて、通常誰が考えてもそういう結論になるんですけど、合議制でやりましょうといふことになるんですよ。けれども、OECDはそう言つています。もう一つは、これはともかく国民の資産なんだから、年間の事業計画や予算や年次報告を日本の国会に報告しなさいよ、あるいは承認を求めなさいよとOECDのレポートでは言つています。私もそう思います。だって、国民のお金なんですか

ら。

去年、基本ポートフォリオを大きく変えられました。株式に随分大きくなつて上げられました。これについては議論はしませんが、それは、しかし、国民はあまり知らないんですよ。自分たちの年金、虎の子の資産なのに、聞いていないんですよ。それは国会が聞いていないからです。党もありませんよ、自民党的な先生方だつて聞いていませんですよ。これはおかしい。やはり、少なくとも国会に対する承認あるいは報告、少なくともOECDがペーパーを出していまして、そこには私はGPIFが日銀のような組織になればいいとは全く思つていませんが、日銀のときでも、国会との関係はどうあるべきかということは大議論でありました。要は、細い赤い糸で結ばれていた二つの、政府と中央銀行という関係のその太さの問題で、どう説明責任を果たすのかということでありました。

今回のことは、先ほど先生おつしゃつたように、CIOが出てこい、こういう話でありますけれども、一つ忘れてはならないのは、先生、先ほど、独立行政法人とはどういう話をされていますけれども、独任制とさつきの伊藤ペーパーにあるように、独立行政法人は最終責任はたつた一人が全部負うんですね。これでありますから、理事は単に理事長を補佐するだけですから、GPIF自身が何という名前に内規でしたかは別にして、理

事はあくまでも理事長の補佐をするだけであつて、最終的に責任を持つてゐるのは、運用にも理事長が全て負うということあります。

もう一つ忘れてはならない大事なことは、国民が受け取る年金そのものというのは、法律でもつて決められています。運用でどうのこうのではございません。年金は法律で負担も給付も決まっていますので、これは、どんなことがあるともお約束どおり支払うというのが年金であります。

ただ、だから、では運用はいいのかといったら、そんなことはないので、それはもう安全かつ効率的にやれ、こう法律は厚生労働大臣に命じているわけありますから、私が全てを負つてやらなければいけないという立場にあるので、運用の一つ一つについても、最終的には運用の責任は厚生労働大臣に回つてくるということは、これはもう潔く認めていかなければいけない。それはもう認めてもくそもない、これは法律そのものでありますから。ちょっと今、余りいい言葉じゃないのを使つちやいましたが、ということであります。

○岸本委員 今、後半は少し議事録から削除した方がいいと思いますが、それはともかく、今はおっしゃいました、まさにそのとおりです。だから、私は、独立行政法人といつあり方もやめ、組織を合議制にした方がいいということを申し上げているわけです。

今大臣が図らずもおっしゃった、法律上、積立金の運用は、専ら被保険者のために、長期的な観点から、安全かつ効率的に行う。安全かつ効率的に行う、今まさにおっしゃいました。安全かつ効率的に行う、このふたつは大分違うと思います。安全かつ効率的に行う、これは厚生年金法などに書いてあります。この安全かつ確実にといふのと安全かつ効率的といふのは大分違うと思います。安全かつ効率的といふ、これは厚生年金法などに書いてありますが、これはやはり、きっちりとやるべきことをやつて利回りも効率的に回してくれ、こういう法律的な要

求ではないかというふうに私は思っています。○岸本委員 それが具体的にどうなつていていたのかなんでしょう。

実は、二〇一三年の十二月十八日に、厚生労働省の審議会、まさに年金部会で、米沢さん、GPIFの運用委員長が次のように発言されていました。つまり、運用の考え方はどういうことなのか

というと、リスクは国内債券並みのリスクに抑えようというふうなところで暗黙の合意でやつてきていましたと。

まさに法律の言う「安全かつ効率的」あるいは「安全かつ確実」、違うかもしませんけれども、なぜなら、年金というのと本來、債券中心主義で基本は運用するんですね、マーケットさえ生きていれば。その中で米沢さんは、リスクは国内債券並みだ、それが暗黙の合意だ、これが安全かつ効率的、安全かつ確実だということをおっしゃつてゐるわけで、これが具体的な運用の仕方だつたんです。

ところがどつこい、国債のマーケットが崩れちゃつたんですね。きょう、長期金利は〇・三五五%ですか、〇・四を切つちやつています。こ

れでは、皆さんおっしゃるように、名目でも実質でもいいですけれども、賃金の上昇率を上回る一・七%ポイントの運用を上げるというのと、それはできにくいでしよう。だから、去年無理や

り、基本ポートフォリオをお変えになつた。

では、今何で国債のマーケットが破壊されているから、そうなつてゐるわけです。

これは、エコノミストでもあられる大臣、どう見ていらっしゃいますか。やつてゐることがぐら見えます。

〔委員長退席、高島委員長代理着席〕

○塩崎國務大臣 去年、基本ポートフォリオを変えるに当つての大前提は、財政検証でありました。財政検証は、将来の経済の見通し、前提とい

うものが極めて大事であつて、それについて年金部会の中で専門家が集まつて経済条件を提示し、そして、これは厚生労働大臣から基本ポートフォリオを決めるに当たつて名目賃金上昇率プラス一・七という数値を与えて、これ以上の利回りで回してもらわないと年金は将来約束どおり払うことができないということになつたわけでございまます。

それは前提があつて、今国債市場についてのお話がありました。私はアベノミクスが国債市場を破壊しているとは思つていません。それは評価の問題ですから意見はいろいろあると思ひますけれども、むしろ問題は、将来金利がどうなるのかということ、あるいは賃金がどうなるのか、成長率がどうなるのか、これで運用は決まつてくるわけであつて、これだけデフレから脱却をして経済が中長期的に新しい局面に入つたときに、今までのよだな運用のポートフォリオで約束どおりの年金を払えるのかという観点から、専門家が集まつて基本ポートフォリオの大議論をしてもらつたと

いうふうに思つていています。

その結果、国債一〇〇%で仮にやつたとしたら、このままではとてもではないけれどもお約束どおりの年金の支払いはできないという結論でございましたし、以前のようなポートフォリオでもやはりそれでは賄い切れないのでそれが高いということで、いわゆる標準偏差は、ぶれはそれどれ多少あつたにせよ、長期的に見て、年金で国民に対して約束している支払いができる利回りを確保できる確率が高いという組み合わせを選んだといふふうに私は理解をしています。

先ほど、国債で運用しているアメリカの例をおつしやられましたけれども、あれは運用と言えば完全賦課方式と同じようなものでありますので、それは言つてみればデボしておるようなものであると私は理解をしています。あれは運用と言

うには値しないやり方で、彼らは彼らの一〇〇%国債で運用しているのではなくて、ペイロードルタックスを一時預かつてもらつてゐるという格

好ではないのかなというふうに私は理解をしていますので、国債市場の問題については多少見方が違えかもわかりません。

〔高島委員長代理退席、委員長着席〕

○岸本委員 基本ポートフォリオの見直しについて議論するとまた一時間かかりますので、もう時間も来ましたので、それはまたの機会にさせていただきますけれども、少なくとも、基本ポート

フォリオの見直しについての説明の仕方も、もう少しやはりGPIFはきちんと説明をすべきであつたのではないか。

標準偏差をリスクだと従来言つてきたのを、今は、まさに今大臣がおっしゃつた下振れリスク、運用利回りが下振れるリスクをリスクとおつしやるようになつて貰えられた。これは、やはり国民はわからないですよ。少なくとも、それは変えられるときに国会で審議していなんですよ。厚生労働委員会で、我々国会議員、国民の代表たる我々が、今おっしゃつた基本ポートフォリオの変更についての考え方の変更について納得していないんですよ。

これは、やはりGPIFのあり方としては問題があるのではないかということを指摘させていた

だいたいと思いますし、もう一度、少なくとも、基本ポートフォリオを専門家が集まつてお変えになつたという今のたてつけを我々は否定するわけにはいきませんから、そうだとするならば、ともかくガバナンス改革を一日も早く行つていただきたい。これは、私は大臣と想ひは一緒だと思いま

す。まさに年金部会で議論をしていただいているけれども、だけれども、今言つたように、誰が考えても、常識的に考えて、いは、やはり独法で

はない合議制の機関で、きちんとした運用の組織にする方がそれはいいだらうということになると思います。

スピーディーな年金部会の回しと、そして一日も早いガバナンスの改革を、大臣だからできると私は信じておりますよ。塩崎さん、やつてください。

以上、質問を終わります。ありがとうございました。

○渡辺委員長 次に、岡本充功君。

○岡本(充)委員 岡本です。

きょうは大臣と少し議論をしていきたいと思つていますが、先ほどの岸本委員ではありませんが、私も、塩崎大臣、ぜひ厚生労働省のさまざまな課題に果敢に、そして積極的な姿勢でまさに課題を克服していっていただきたいと本当に思っています。そういう意味で、私はきょう、政府参考人を登録させてくれといふ役所からの申し出がありましたが、それをお断りさせていただきて、大臣と少しお話をしたい。

特に、今回、この独法の法律に関して幾つか議論の前提となる資料を用意してくれといふ中で、本当にここに至つてまだ出てこない資料がある。それは、私は、重要な議論のポイントとなるものでありますから、これをきちんと用意してもらうことは必要なんじやないかと思つていています。

一点目は、お手元にお配りをさせていただいております資料のうち、皆様のお手元には二ページ以降、先ほど長妻委員からも指摘がありました、ことしの四月一日の朝日新聞の記事にあります「医師に謝礼 一千万円超百八十四人」というものに基づいて、では、実際、今回の法案の審議の対象になつてゐる独法の一つである労福機構の労災病院、どのくらいの医師がどのくらいお金をもらつてゐるのかちょっと調べてくれ、そういう話をしたら、出てきたのが三ページ目。これは一年分じゃないんですね。一年以内の短い期間でこれだけもらつてみえるわけなんですが、そういう意味でいつたら、一年間にするとなつたこれより大きな金額になるんですよ。六百万円以上もらつていています。

それをさらに調べてもらふにして、これだけもらえるのか。四ページ目に出てまいりました。一部の医師はこの一年に満たない期間で四十二回も講演をしたり、それから、場合によつては時間内にこうしたアルバイト的なことを

やつてゐるという実態が出てきた。これはおかしいじやないか、この実態はどうなんだということを調べてくれという話を例えばしているわけです。

これについて、製薬メーカー側が公表しているデータに基づいてきちっとした資料を整えて出し

ていただけるのはいつになるというふうに大臣はお聞きにならでいるか、承知をしていますか。

○塩崎国務大臣 申しかねないでけれども、細かなことはちょっとと聞いていかなかつたものですから、今事務方から聞いたところでは、製薬会社ごとの公表資料から抽出した、製薬会社が労災病院の医師に支払つた講演料や原稿料等の二十五年度

分の実態、これでよろしいんですか。

これにつきましては、二十日の月曜日までに提出をさせていただきたいということを事務方は考

えているようございまます。

○岡本(充)委員 これは時間内に勤務している実

論では、とてもじやないけれども、やはり問題

じゃないですかということを指摘したい。

それで、九ページ以降、これは二〇〇八年の五月十六日の私の議事録です。このときにも同じ問題を指摘しているんですね。贈与等報告調査一覧表というのを出させていただいて、これと見合い

のものを今回いただきたいんですね。このときはナショナルセントターの話でしだけれども、このど

きにも、大変不自然な、いわゆる勤務外のある意味報酬を得てているという実態を指摘したところ、これは一年分じゃないんですね。

これが一年分じゃないんですね。一年以内の短い期間でこれだけもらつてみえるわけなんですが、そういう意味でいつたら、一年間にするとまたこれより大きな金額になるんですよ。六百万円以上もらつていています。

もちろん、それは今のところ、ちゃんとルール

に基づいているという報告は受けておりますが、少し細かく精査をした上で、国家公務員としての職務の使命にもとるようなことがあれば、それは

厳しく対処をしたいと思つていて。これはもう、いは、私、正直ありますよ。同じ話をまたやつて

いるんですね。

はありますけれども、私は指示を出して、できるだけ早くお答えするようにします。

塩崎大臣も、ぜひリーダーシップを發揮していただいて、これはしっかりと実態を見た上で法案審議をしたいと思うんですが、いかがですか。

○塩崎国務大臣 きょうは、局長が答弁するといふことで余り細かいことは聞いておりませんでし

たが、私も、時間内に講演をしているというのは、最初に不可思議だなというふうに思つて、これはどういう意味なんだと聞きました。そうしたところ、いわゆる報酬がない、仕事として講演をするというのは、それは十分あり得る話であるの

で、そういうものだという説明があつたのであります。

しかし、先生今お話しのように、どういうものがあるのかということは、時間内は特に調べてお

くべきことであろうと、私は、やはり本俸がきちんと督促をして、早くするように言いたいといふふうに思います。

○岡本(充)委員 これは大前提として、私は、やはり労災病院の医師の給与の問題もあると思って

いるんですね。国立病院機構も同様ですけれども、やはり本俸がきちんと支払われているという

ことがあれば、私は、一定程度、こういう話が出

てこなくなるんじゃないかと思つていています。前回の質疑のときにも指摘をしているんですけど、やは

りこうした公的病院の医師の給与のあり方といふのを少し考えないと。それは医系技官の皆さんも、

同様だと私は思います。医系技官の皆さんも、場合によつては、昔は監修をしていたことがあつたん

じゃないかと思います。

そういう意味で、少し、網羅的にもつと調べて改善して、こういう話が出てこないようになら

もらいたい。それで、やはり改善すべきところ

を改善して、こういう話を質問して、七年たつて

いたただきたいんです。委員長、いかがでしよう

○岡本(充)委員 ゼひこれは理事会でも今後扱つていただきたいんです。委員長、いかがでしよう

○渡辺委員長 理事会で協議をさせていただきま

す。

このとき舛添さんはこう言われていた。でも、舛添さんは大臣じゃないから答弁される立場にないかもしれないけれども、これは本当に練り返になりますから、今回で最後になるように、大臣、徹底的に、国立病院機構を含め、厚生労働省が、ある意味闘争し得る、そうした職種の皆さん、全部調べてもらえるということによろしいですか。

塩崎大臣も、ぜひリーダーシップを發揮していただいて、これはしっかりと実態を見た上で法案審議をしたいと思うんですが、いかがですか。

○塩崎国務大臣 きょうは、局長が答弁するといふことで余り細かいことは聞いておりませんでし

たが、私も、時間内に講演をしているというのは、最初に不可思議だなというふうに思つて、これはどういう意味なんだと聞きました。そうしたところ、いわゆる報酬がない、仕事として講演をするというのは、それは十分あり得る話であるの

で、そういうものだという説明があつたのであります。

これにつきましては、二十日の月曜日までに提出をさせていただきたいということを事務方は考

えているようございまます。

○岡本(充)委員 これは時間内に勤務している実

論では、とてもじやないけれども、やはり問題

じゃないですかということを指摘したい。

それで、九ページ以降、これは二〇〇八年の五月十六日の私の議事録です。このときにも同じ問題を指摘しているんですね。贈与等報告調査一覧表では、とてもじやないけれども、やはり問題

があるわけですから、こういう実態をつかり調べていかなきゃいけないのに、二十日だといふ

話では、とてもじやないけれども、やはり問題

じゃないですかということを指摘したい。

それで、九ページ以降、これは二〇〇八年の五月十六日の私の議事録です。このときにも同じ問題を指摘しているんですね。贈与等報告調査一覧表では、とてもじやないけれども、やはり問題

じゃないですかということを指摘したい。

○岡本(充)委員 これは大前提として、私は、やはり労災病院の医師の給与の問題もあると思って

いるんですね。国立病院機構も同様ですけれども、やはり本俸がきちんと支払われているといふふうに思

います。

○岡本(充)委員 これは大前提として、私は、やはり労災病院の医師の給与の問題もあると思って

いるんですね。国立病院機構も同様ですけれども、やはり本俸がきちんと支払われているといふふうに思

います。

○岡本(充)委員 それも二十日までにいただける

ということでおろしいですね。

○塩崎国務大臣 今は私の一存で言つていていますから、それができるかどうかというのはよくわかりませんので、できる限り努力はしてみますけれども、できる範囲内で、まず二十日に御報告申し上げるということにしたいと思います。

○岡本(充)委員 ゼひこれは理事会でも今後扱つていただきたいんです。委員長、いかがでしよう

か。

○渡辺委員長 理事会で協議をさせていただきま

す。

○岡本(充)委員 理事会で協議をするという話になりましたが、この理事会で協議をするという話

は、後ほどちょっと話をしたいと思います。

もう一つ出てこなかつた資料が六ページ目。これは、独立行政法人のいわゆる効率化がどう進んでいるのか。取り組み例だけ出してきて、これは例なんですよ。

一体幾ら削減をすることができたのか。取り組み例じゃなくて、きちっとそれを例示して、これ

は抜け落ちていても例ですから済みます。そうじやない。きちっと説明をしていただきたい。どのくらいまさに独法になつてさまざま無駄削減をしてきたのか、これを明示的に出すべきだといふふうに考えます。そうでなければ独法にした意義の一つは、やはりこうした自助努力にあると思つていますから、評価できないじゃないですか。

これは、きちっとやはり、大臣、数字を出していただけませんか。

○渡辺委員長 山本副大臣。(岡本(充)委員「ちょっと待つて。答弁者は大臣でしょう」と呼ぶ)その後にちゃんと聞きます。

○山本副大臣 今お示しいただきました六ページのところ、例示だけだったのでございますが、この間ちょっといろいろと調査をさせていただきまして、今の中期計画期間中の業務経費、一般管理費、人件費の額で、例えば労働安全衛生総合研究所、五年間で約一億二千百万円の削減、そして福祉医療機構、三年で約一億八千八百万円の削減などとなつております。

○塙崎国務大臣 先生は、組織として全体の削減というか合理化をどれだけやつたのかというのを、目標と実績を見せる、こういうことだらうと思ひますので、どこまでできるのか、ちょっとよく聞いてみないとわかりませんけれども、今の御要望に応えられるように、中期計画とかそういうのをちゃんとできているはずでありますので、やつてみたいといふうに思ひます。

○岡本(充)委員 いや、できるだけじやない。それはできなきやおかしいんですよ。だって、目標

があつて、計画に対しても評価をしなきゃいけない中で、それが、できるだけということはないであります。出すとちゃんと明言していただかないと。

それも、いつまでに出すんですか。そうしないと法案の質疑に、いや、この採決にとは言いませんよ、それは。だけれども、これは。これはやはり、少なくとも本会議の採決ぐらいまでに出せるとか、そういうめぐらしく出してもらわないと。

委員長、時計をとめてください。

○渡辺委員長 速記を起こしてください。

速記をとめてください。

〔速記中止〕

○渡辺委員長 塙崎厚生労働大臣、どうですか。(発言する者あり)

では、とめてください。

〔速記中止〕

○塙崎国務大臣 二十日までに御一緒にやりたい

と思います。

○岡本(充)委員 であれば、これはやはり二十日

以降に審議するべきだと思うんですけども、委員長、どうですか。

○塙崎国務大臣 この法案については、今回の委員会において質疑をして、進めていきます。

○岡本(充)委員 独法にしたことの意義の一つ

は、やはり、中期計画を立て、それぞれが自律

的に目標に向けて頑張つてやつていくという話

じやないですか。その総括がなくて、その独法の

中身について、統合するから審議してくれという

のは、やはりそれは無理がありますよ。ちゃんと

出してもらいたい。

だから、二十日に出すというなら、これは補充

質疑をするなり何か、委員長、ぜひ理事会で協議

してもらいたいし、今、委員長からもそうした方

針について明示的にお話をいただきたいと思いま

す。

○渡辺委員長 基本的には、今の中期計画につい

ての削減目標とかいうこの問題については、今大

臣の方でお話をありましたけれども、二十日まで

にと明言をしたわけでありますので、これはその

まま進めていきたいというふうに思います。(発言する者あり)

速記をとめてください。

○渡辺委員長 速記を起こしてください。

速記をとめてください。

〔速記中止〕

○塙崎国務大臣 諸事録をおつけいただいて、私

の発言がござりますけれども、私も、このときに

申し上げたのは、法案に定義を書き込むという意

味で言つたわけではないつもりでございまして、

しかし、法案として、一体成果とは何だ、こう言

われれば、やはり説明をしないといけないわけで

すから、それを私は定義と申し上げていいので、

今お示しをいただいた、これは実は私はまだ

ちょっと見ていかなかつたんですが、成果をどう説

明するのかということは、私どもとしても、こう

いう形でまずお出しをしましたが、法案審議の中

ではつきりさせていただきたいというふうに思つてお

なりました。

法律が出るときには示された定義とは一体何です

かと言つたら、七ページ、出てきた。

「成果」は、一般的には「なしえたよい結果。

できれば」という意味であるが、「高度プロ

フェッショナル制度」の場合においては、事前

に設定された業務目標に照らして、定量的かつ

客観的に判断されるものであると考えている。

これらは各企業において個々に決められ、ま

た、業務の内容によつても異なるものであるた

め、一概にお示しできるものではないが、例え

ば、「金融商品のデイーリング業務」に従事する

場合は一定期間における一定の利益といったも

のが想定される。

定義をお示しいただけると、大臣、ここでお約

束したじゃないですか。結果として出てきたものがこれでは、大臣、これは大臣ともあろうお方が、これで定義だと言わることは僕はないと思う。さすがに、塙崎大臣ともあろうお方が、これで定義だと言わることは僕はないと思う。されども、定義を示すと言つていただいたんだから、やはり定義を示していただかない。

そういう意味で、理事会で協議をしたけれども、出でたものがそれではなかつたという一例

を示しましたが、これでは困るんですね。これ

は、大臣、定義じゃないですね。

○塙崎国務大臣 議事録をおつけいただいて、私

の発言がござりますけれども、私も、このときに

申し上げたのは、法案に定義を書き込むという意

味で言つたわけではないつもりでございまして、

しかし、法案として、一体成果とは何だ、こう言

われれば、やはり説明をしないといけないわけで

すから、それを私は定義と申し上げていいので、

今お示しをいただいた、これは実は私はまだ

ちょっと見ていかなかつたんですが、成果をどう説

明するのかということは、私どもとしても、こう

いう形でまずお出しをしましたが、法案審議の中

ではつきりさせていただきたいというふうに思つてお

なりました。

法律が出るときには示された定義とは一体何です

かと言つたら、七ページ、出てきた。

「成果」は、一般的には「なしえたよい結果。

できれば」という意味であるが、「高度プロ

フェッショナル制度」の場合においては、事前

に設定された業務目標に照らして、定量的かつ

客観的に判断されるものであると考えている。

これらは各企業において個々に決められ、ま

た、業務の内容によつても異なるものであるた

め、一概にお示しできるものではないが、例え

ば、「金融商品のデイーリング業務」に従事する

場合は一定期間における一定の利益といったも

のが想定される。

定義をお示しいただけると、大臣、ここでお約

というのを設定をされるんだろうというふうに思っています。

その際に、定量的かつ客観的であればあるほど、やはりきちっとした定義に、そのときそのときの高度プロフェッショナル制度のもとでの成果

になるわけでありますから、それを全体としてどういうふうな表現をするかというと、さつきのようになることになるのかもわかりませんが、いずれにしても、定量的、数量的、客観的に判断をされる目標というのがやはり示されないと、なかなかこれは成り立たないんじゃないかなという感じがいたします。

○岡本(充)委員 定義というのは、そういうふうに時々によつて移り変わるものじゃないと思いますよ、大臣。やはりそれはきちっとした大前提でありますから、定義は、今大臣がおっしゃられたようなものではないと思います。

うした、議事録に残っていても残念ながら明確なものが示されていないという現状もありますので、もう一度確認をしたいと思います。理事の皆さんにもお願いをしたいと思います。ぜひ、どういった資料が出るのか、委員長としてもそこはきちんと担保していただけるのかどうか、御確認をいただきたいと思います。

1

議をさせていただきますが、今、その議論の経過も私自身も拝聴させていただいていますので、しっかりと頭に入れて理事会で協議をいたしたいと思います。

○岡本(充)委員 本当に重要なデータ、唯一出てきたのが一ページ目。私、これは正直申し上げて、どうかと思った話でした。^老福祉機構で障害者との雇用率を虚偽で報告していた。障害者の皆さんを法定雇用率どおり雇っていると言つておきながら、実際は、ふたを開けてみたら、雇つていなかつた。雇つているといった虚偽の報告を上げて、いたこの事実。それで、慌てて雇い始めた人たち

は一体どうかということ、もうほとんど非正規雇用で雇っている。これは事実ですね、大臣。
○塙崎国務大臣 これは、お配りいただいたところがどうります。
○岡本(充)委員 大臣、障害を持たない皆さん方は正規職員の方が高いんですよ。障害を持つ皆さんには圧倒的に非正規ですよ。障害を持つ方、二百五十七人、非正規雇用。そして正規雇用はわずかに四十四人じゃないですか。これはやはり見直していかなきやいけないんじゃないですか。
○山本副大臣 御指摘のとおり、三百一名中二百五十七名が非正規となつております。
この点につきましては、御指摘も踏まえまして、今後、正規職員の採用に当たつて、障害者の方々にしっかりと広報をさせていただきて、障害者向けの就職説明会や、障害者に配慮しました採用試験等を行わせていただきまして、積極的に正規社員として採用してまいりたいと考えております。
○岡本(充)委員 この資料も結構出るのに時間がかかつたんですね。本当に時間がかかりました。
大臣、役所の中、特にこうした重要な問題について資料要求がある中で、どのようにしてその資料をつくっていくか。いや、私も、先ほどのどなたかの話じゃないけれども、無理に残業してやつてくれと言つてもつもなし、あんまりな業務量であれば申しわけないと思う、それは。
ただ、先ほどの、例えば製薬メカナーのデータを集めるので、全省挙げてさまざまなツールを使えばまだできるんだけれども、こういうふうに、あそこで笑つている課長もいらっしゃいます。は原課の方に言つたんですよ。ところが、局を越えるとなかなか頼みづらいだの、国会で言つてもらえればまだできるんだけれども、こういうふうに、あそこで笑つている課長もいらっしゃいます。が、しかし、そういうふうに答弁をするんです。
それじゃだめなんですよ。やはり、役所に対して、必要なデータ、局を越えてでもきちっとくるといふ体制をつくらなきゃダメですよ。基準局

風土を改めていく、そういう御決意をいただけませんか。

○塙崎国務大臣 おっしゃるよう、厚生省と労働省が一緒になるというのは世界的に見ても珍しいことでもありますから、いい、プラスの効果が出るように、今おっしゃったように、統一して一つの方向を向けるように、先生の言うような、今のようなものがさつと、出るもののが遅く出るんじやなくて、出るのはちゃんと出るというようにしたいというふうに思います。

○岡本(充)委員 それで、今後の理事会の協議だとは思いますが、私は、これは絶対補充質疑をやるべきだというふうには思いますが、そもそも本当はここから始めたかった。

つまり、私が聞いたかったのは、労災病院がなぜ労災病院としてあるのか。労災病院がある意義とは一体どういう、どこに意義があるのか、それとまず、根本的な問題ですが、聞いたかったんですね。

大臣の手元には恐らく役所がつくったペーパーがあるんでしょう。しかし、一般的の市中病院と比べて労災病院じゃなきやできないことって、大臣、何があると思いますか。本当に労災病院が目指すべき方向性というのが明確になつていなければ、私はやはり他の公的な病院と統合していくべきじゃないかと。

これは、私が政務をやらせていただいていたときからお話をしていたテーマなんですね。検討してくれという話もしてきたけれども、これはある意味、中途で終わっています。本当に、労災病院が労災病院という名前であるその意義というのを私はもう一回考えるべきだと思いますが、どうで

しょう。

○塙崎国務大臣 これまで、労災病院は、脊損とかアスベストとか、専門的な、労災に特化した医療の提供ということが一番でございましたし、ま

やつていたはずでございますし、また、勤労者の早期復帰支援のモデル的医療ということで、やはり専門的な知見、設備を生かした取り組みを今までやつてきたつもりであつても、十分じゃないかもわかりませんので、これをやはり強めていくというのが大事かなというふうに私も思います。

労災病院の医師は、労災認定に係る専門的な知識による意見書の作成とか、アスベスト関連疾患の労災認定のための石綿小体計測検査の実施など、労災補償制度を医療面から支えるというユニークな、言つてみれば一つしかない役割を担つてゐるということもあるわけでございます。

今回、この両法人を統合するということについて、いや、国立病院機構と一緒になるべきじやないかといううのが先生のお考えだと私は聞いておりますけれども、それはそれとして、先生の一つのお考え方として、ある面、真理ではないかとは思いますけれども、私どもとしては、今回のこの法人の統合によつて、労災における治療、それから歴史、職歴に関するデータの収集とか、収集したデータを活用した基礎研究、応用研究、研究成果の事業場への提供による労働災害の予防とか職場復帰支援とか、こういう予防、治療、職場復帰支援を総合的に展開するということが可能になるんじゃないかということでお願いを申し上げてゐるところでございます。

○岡本(充)委員 大臣、今おつしやられましたけれども、本当に冷静に考えてみて、労災病院でしかできないこと、病歴の微取などと言われました。職歴の微取。それも私は、正直、ああ、いいアイデアかなと思つたんです、聞いてみえるかもしれないが。

ただ、これも、集めているデータを解析しようと思つたら、ビッグデータだと役所の方は言うんだけれども、結局これは、ふたをあけてみると、ソートをかけることができないんですよ、一部かけられまくけれども。何万件もある情報の中から、こういう働き方の人がどういう疾患になつて

いるかといふものがもし出せれば、これは意義があると思います。ところが、どうやら今のコンピューターシステムではそれが出せないんですよ。職歴について情報を集めていけるけれども、それを活用するためにさまざまな制限がかかっていて、結果として、そのコンピューターを運用できない、こういうふうになつてているとか、それから、今の労災に対する研究、産業医科大学なんかもやつてみえます。いろいろな大学なんかでも予防医学なんかでやつてている。そういう意味では、労災病院だけが唯一やつてていることはないんですね。

私は、労災病院を潰せと言つてはいけじやない。やはり労災病院のあるべき姿と、そしてその方向性を明示しないと、先ほど、厚生と労働が会合したじゃないか、世界に類を見ない、いい事例だ、それはそれで結構なんです。では、枠を超えて統合したらしいじゃないですか。労働系の官僚が自分たちのある意味ポジションをつくり、厚生系の官僚が同じように病院を持ち、それぞれ持つてているというふうにしか私には見えないんですよ。

だから、それを統合していくのかどうかは、やはり大臣のイニシアチブですよ。今回はこの統合でも、それはそれで一つのステップかもしれない。でも、その次はそれを見据えるんだということとぐらい、大臣ぜひ、検討してみたいぐらいは御答弁いただけませんか。

○塩崎国務大臣 今回初めて、民主党時代に国立病院機構と労災病院を合体すべきだという御意見があつたということは聞きましたし、今、生の声で先生からも拝聴しました。

それが一体どういうメリットがあつて、今我々が提案していることで限界は何なのか、そういうことも含めて、私は、どういう考え方か、今の先生の、最大のメリットなのかといふこともありますから、検討してみたいといふうに思つたところでござります。

になつてゐる、規模は確かに違いますけれども、お金の運用のあり方、そのポートフォリオの見直し等をどういうふうにしていくかというのは一つテーマになつてくるんだろうと思ひますが、これについてはどうのようにされるお考えですか。同様に株式の比率を今後高めていくというようなことがあり得る、こういうふうな考え方でしようか。

○塙崎国務大臣　今のポートフォリオは、国内債券がたしか八割ぐらいになつていたと思うんですね。七六・九%は国内債券、国債になつています。

この基本ポートフォリオは、退職金給付に必要になる運用利益を確保でき、かつ効率的な資産運用となるように策定されているわけでありますから、現時点で直ちに見直す予定はないというふうに私は聞いています。

中小企業退職金共済制度と公的年金制度では、資産運用において求められる水準というのがやはり異なる、前提が違うということがありまして、GPIFが基本ポートフォリオを見直したからといって、直ちに労働者退職金共済機構の基本ポートフォリオを変更する必要はないというふうに考へているところでございます。

○岡本(充)委員　直ちにと言われますけれども、その求められる水準が違うということですが、具体的にどういうふうに違うと大臣はお考えなんでしょうか。

○塙崎国務大臣　この中小企業退職金共済制度の予定運用利回りは、今一・〇%でござります。GPIFの方は、御存じのように、先ほどもちょっとお話を出ましたけれども、名目賃金上昇率プラス一・七という数字でありますので、そのくらい違うということであります。

○岡本(充)委員　これは退職金ですから、やはり物価に連動していくた上りの方は一定程度求められるんじやないかと思うんですね。今の話でですと、政府が目指している物価の上昇率に追いつかなくていいじゃないか、こういうふうに思つてますけれども、

れども、その点についてはいかがですか。

○塙崎国務大臣 それは、この退職金の仕組みと目的、意義を踏まえた上で、新しい運用委員会で御議論いただいて決めていただくことになるんだろうというふうに思います。

○岡本(充)委員 だとすれば、なおさらやはりそういう人を選ぶのかというのをもう少し明示する。

それから、報酬がやはり一つの、ある意味、いい人を呼ぼうと思えばそれなりの報酬を用意しなきやいけないというのはあるんだと思います。そういう意味で、私は、そういう報酬のめぐらしさここでやはり示すべきじゃないかというふうに思うわけです。特に、またこれが株価対策に使われるというようなことになるのは困るなどいう思いもあるので、もう一度だけお答えいただけますか。

○塙崎国務大臣 実際の報酬の水準を私から申し上げるわけにもいかないと思いますが、それは独法が決めることでありますので

これは五兆円の資産運用をするという組織であります。したがって、それを踏まえて、なおかつ公的な役割というものの、特に中小企業に対しての大手な退職金の制度だという、今御指摘のとおりでありますから、それを踏まえた上で、常識的な報酬というものがなければ五兆円をちゃんと運用するという人が来ていただけないんだろうと思うますので、そういうことも考えて決めていかなきやいけないというふうに思います。

○岡本(充)委員 続いて、GPIFのガバナンスについて、前回も指摘をさせていただきましてけれども、今の話とも絡むんですけれども、では、前回の質問で指摘をさせていただいた、いわゆるGPIFの職員、それから厚生労働省もそうですね、知り得る立場にある方々の株、投資信託等の運用禁止について、その後どのように議論が進んだか、ちょっと御説明いただけますでしょうか。

○塙崎国務大臣 投資信託等の金融商品の取り扱いについては、厚生労働省の職員に関してです

<p>いるので、一般的に職員が投資信託をやつてはいけないかというところについては定めがないといふことを申し上げているわけあります。</p> <p>○岡本(充)委員だから、それが利益につながりませんか、利益につながる可能性があるんだから、李下に冠を正さずじやないですかと、いう話をしたじゃないですか。</p> <p>○塩崎国務大臣それは、職員全般にそういう規律を課すかどうかというのは、これは大いに議論があるところだと思います。ですから、例えば事務の女性にまでそれを課すかどうかと、いうところの人もおられますから、そういうことをどうするのかということ。</p> <p>つまり、はつきりしていることは、今申し上げたように、知り得た情報を盗用して運用したりすれば、それは当然、法律違反になるということであります。</p> <p>○岡本(充)委員そのリスクがあるならば、では、何で株だけ禁止して、投資信託は残しているんですか。これはおかしいですよ。</p> <p>やはり、大臣、申しわけないけれども、きちっと事務方から話が上がっていないのじゃないかと私は本当に危惧するわけであります。</p> <p>これは繰り返し事務方とは議論をしています。おかしいんじゃないかということの趣旨も私は説明をしているつもりです。</p> <p>今改めて説明をしたとおり、では、株だけ何で禁止するんですか。おかしいんじゃないですか。だったら、同じ盗用してはならないだつたら、株もいいじゃないですか、やつたら。そういうふうに思います。</p> <p>○岡本(充)委員それは、厚生労働大臣として、そのようなスタンスでいいんですか、本当に。先</p>
<p>ほどの株の運用の話も、最後は私のところに来ると言ったじゃないですか。最後は私のところに来るんですよ。大臣ですよ、やはり。</p> <p>大臣、ここでやはり方針を出すべきじゃないですか。どうですか。</p> <p>○塩崎国務大臣独立行政法人というのは、何でもかんでも、署の上げおろしまで指図をできることがあります。</p> <p>○岡本(充)委員大臣、これは本当にガバナンスの結構重要なポイントだと思いますよ。これは、本当にこれで、投資信託を制限しなくていいと大臣はお考えなのか。塩崎厚生労働大臣としてどうですか。</p> <p>○塩崎国務大臣それを言い出すと、為替もありますし、いろいろなものがあるわけでありますから、それについてどうするかは、やはり一義的には、独任制である独法の理事長がみずから決めなければいけないことだと、いうふうに思つてます。</p> <p>○岡本(充)委員大臣、もう時間になつたようですから、私、これだけ時計がとまる話になるということ自体、この問題はいろいろな問題をはらんでいると思いますよ。</p> <p>それで、繰り返しになります。私は、本当に塩崎大臣はある意味リーダーシップを發揮して省内改革をやれるんじゃないかなと期待をしているからこそ、こういうお願いをしているんです。そういう意味で、やはり今の役所の中の風土として、大臣にそういう情報が上がらなかつたり、もしくは、さまざまそれぞの縦割り、厚生と労働のそれぞれの主張があつたり、さらには、今の話で、役所の人たちはそうやつて言うでしよう。</p> <p>○中島委員私は、民主党・無所属クラブを代表し、ただいま議題となりました独立行政法人に係る改革を推進するための厚生労働省関係法律の整備等に関する法律案に対し、反対の立場から討論を行います。</p> <p>昨年十月、塩崎厚生労働大臣は、年金積立金を運用する基本ポートフォリオを見直し、国内株式と外国株式の比率を倍増させて、それぞれ二五%に引き上げることを認可いたしました。</p> <p>ローリスクの国内債券中心の運用から、リスクの高い株式の割合を急激に高める変更により、国民の財産である年金積立金が毀損しかねません。仮に大きく毀損することがあれば、国民の年金制度に対する信頼は損なわれてしまします。</p>
<p>かつたけれども、結局役所の人たちが入れるペー</p> <p>パーを見ながらという話になる。それは、小さな話、数字を聞くのならそなるでしょう。でも、大きな方針の話をするときには、結局役所のペー</p> <p>ーを読むということは、私は残念でならない。</p> <p>だからこそ、最後にこのことをもう一度、大臣の決意とGPIFのガバナンスの強化に向けた大きな方針をもう一度お話を聞いていただけ、私は質問を終えたいと思います。お願ひします。</p> <p>○渡辺委員長塩崎厚生労働大臣、簡潔にお願いいたします。</p> <p>○塩崎国務大臣私は、ペーパーをそんなにたくさん読んだつもりはきょうはございませんが……(発言する者あり)いやいや、大事なところは自分で考へを言つていてます。</p> <p>そういうことで、今の先生のお考えについては、独立行政法人たるGPIFに対しては、こういう強い御意見があつたということはきつちり伝えたいと思います。</p> <p>○渡辺委員長以上で本案に対する質疑は終局いたしました。</p>
<p>議状況が悪化した場合に従来よりも年金積立金が失われてしまうことは政府も認めております。</p> <p>政府は、ことし一月、民主党の同僚議員の質問に答弁書を閣議決定いたしました。二〇〇八年度の実際の赤字額は約九兆三千億円であり、今般の運用方針の見直しで約十七兆円も多く年金積立金が失われてしまうという驚くべき試算です。</p> <p>さらに問題なのは、このようなりスクがあることを被保険者にきちんと説明していないことです。</p> <p>ショックのあつた二〇〇八年度の運用利回りに当てはめると約二十六兆二千億円の赤字になるとの決意とGPIFのガバナンスの強化に向けた大きな方針を聞くのならそなるでしょう。でも、大きな方針の話をするときには、結局役所のペー</p> <p>ーを読むということは、私は残念でならない。</p> <p>だからこそ、最後にこのことをもう一度、大臣の決意とGPIFのガバナンスの強化に向けた大きな方針をもう一度お話を聞いていただけ、私は質問を終えたいと思います。お願ひします。</p> <p>○塩崎国務大臣独立行政法人といふのは、何でもかんでも、署の上げおろしまで指図をできることがあります。</p> <p>○岡本(充)委員大臣、これは本当にガバナンスの結構重要なポイントだと思いますよ。これは、本当にこれで、投資信託を制限しなくていいと大臣はお考えなのか。塩崎厚生労働大臣としてどうですか。</p> <p>○塩崎国務大臣それを言い出すと、為替もありますし、いろいろなものがあるわけでありますから、それについてどうするかは、やはり一義的には、独任制である独法の理事長がみずから決めなければいけないことだと、いうふうに思つてます。</p> <p>○岡本(充)委員大臣、もう時間になつたようですから、私、これだけ時計がとまる話になるということ自体、この問題はいろいろな問題をはらんでいると思いますよ。</p> <p>それで、繰り返しになります。私は、本当に塩崎大臣はある意味リーダーシップを揮して省内改革をやれるんじゃないかなと期待をしているからこそ、こういうお願いをしているんです。そういう意味で、やはり今の役所の中の風土として、大臣にそういう情報が上がらなかつたり、もしくは、さまざまそれぞの縦割り、厚生と労働のそれぞれの主張があつたり、さらには、今の話で、役所の人たちはそうやつて言うでしよう。</p> <p>○中島委員私は、民主党・無所属クラブを代表し、ただいま議題となりました独立行政法人に係る改革を推進するための厚生労働省関係法律の整備等に関する法律案に対し、反対の立場から討論を行います。</p> <p>塩崎厚生労働大臣は、運用の見直しとガバナンス改革は車の両輪と位置づけておられます。であれば、運用方針に見合ったGPIFのガバナンス改革を行うべきです。しかし、安倍政権はGPIFのガバナンス改革を提出するかどうか明確にしておらず、ガバナンス改革が行われるめどは立つております。</p> <p>また、本法案に規定されている理事の追加、法律上の主たる事務所の所在地の変更という改正項目は、ガバナンス改革とはほど遠い内容で、びほう策にすぎません。</p> <p>よつて、本法案には断固反対です。</p> <p>最後に、国民の生活の糧である年金を守るために、被保険者の利益、確実性を考慮し、年金積立金の株式運用倍増をやめ、堅実で最適の運用を目指すべきであることを強く訴え、私の反対討論を終わります。(拍手)</p>

○渡辺委員長 次に、浦野靖人君。

○浦野委員 私は、維新の党を代表して、独立行政法人に係る改革を推進するための厚生労働省関係法律の整備等に関する法律案に反対する立場から討論を行います。

政府は、本法案の提案の理由を、厚生労働省所管の独立行政法人について、組織や業務の見直しを進めるための基本的な方針に基づいて、法人の統合や役員数の変更等の所要の措置を講ずるためとしています。しかしながら、その内容は、独立行政法人の單なる数合わせ、看板のかけかえ等、小手先の対応に終始していると批判されかねない点が含まれています。

具体的に申し述べます。

まず、独立行政法人労働者健康福祉機構と独立行政法人労働安全衛生総合研究所の統合についてあります。

政府は、統合の目的を、労働者健康福祉機構の運営する労災病院の臨床研究や医療提供の機能と、労働安全衛生総合研究所の高度な基礎研究、応用研究機能とを有機的に統合し、労働災害に係る予防・治療・職場復帰支援を総合的に展開することであるなどと説明をしています。

しかし、どのように政策実施機能の強化を図るのか、統合後の事業計画についての具体的な方針が不明確です。そもそも、研究成果を臨床に活用することは統合を行わなくてもできることであり、統合によりどのように業務の効率化、円滑化が図られるのかを明示する必要があります。

また、労働者健康福祉機構の平成二十五年度の繰越欠損金は、優に四百億を超える状況にあります。経営や財務面でかかる問題が指摘されているならば、多額の繰越欠損金を生じた経営責任を明らかにすることが先決ではありませんか。

本法案により、二法人を統合し、名称を改めました。これまでの経営責任を免れるようなことはあつてはならないことです。

単年度でも、平成二十五年度の経常損益は、収

益が費用を二十五億円下回り、臨時損失を加えると当期総損失は四十億円にも上っています。地道な経営努力による財務体質の改善は焦眉の急です。

今回の統合によって、職員の配置をどのように見直すのか、事務所の移転、統合等による経費削減効果が見込まれるのかなどについて、具体策が提示されていないことは大きな問題です。

本法案では、これまで国の委託事業として実施されていた日本バイオアッセイ研究センター事業が法人の業務に追加されることになっています。行政活動のスリム化を目的の一つとしているはずの独立行政法人の組織が肥大化しかねない内容を含むことは、改革に逆行するものではないでしょうか。

統合後の組織の業務の拡大に伴って、個々の事業の必要性や費用対効果をどのように見直すのか、その判断基準を何ら示されておりません。

法人の統合に当たっては、政策実施機能の強化や組織運営の効率化のための計画を先に検討した上で統合の是非を判断するのが本来あるべき姿であり、平成二十五年十二月に閣議決定された独立行政法人改革等に関する基本的な方針に基づくものであるとして両法人を統合することは、本末転倒であると言わざるを得ません。

次に、年金積立金管理運用独立行政法人、いわゆるGPIFについてであります。

塩崎厚生労働大臣は、就任以前より、ガバナンス強化と基本ポートフォリオの見直しは車の両輪であるとたびたび発言しています。

両輪の一つである資産運用の基本ポートフォリオの見直しについては、昨年十月に先行して行われ、国内株式の運用比率を一二%から二五%に引き上げることとされました。

そこで、本法案により追加される理事を含め、GPIFのガバナンスを強化することが求められます。それでも、これまでの経営責任を免れるようなことはあつてはならないことです。

平成二十七年四月十七日印刷 平成二十七年四月十七日発行 平成二十七年四月二十一日発行 平成二十七年四月二十一日発行

以上、本法案には、その趣旨に理解できる部分もありますが、一部に不十分な内容が含まれております。

○渡辺委員長 次に、堀内照文君。

○堀内(照)委員 私は、日本共産党を代表して、議題となっております独立行政法人に係る改革を推進するための厚生労働省関係法律の整備等に関する反対討論といたします。

ありがとうございます。(拍手)

○渡辺委員長 次に、堀内照文君。

本法案に反対する第一の理由は、労働安全衛生の独立行政法人の組織が肥大化しかねない内容を含むことは、改革に逆行するものではないです。

統合後は、事業の廃止縮小に向けた制度強化となるものです。労働者健康福祉機構の中期目標は、労働安全衛生総合研究所との統合メリットの發揮を強調し、事務事業の見直しを打ち出しています。

今回の改革は、両法人の自主性を制約し、職場における労働安全、健康確保に資する基礎研究、労災疾病に対する高度専門医療等、それぞれに担う役割の発揮を困難にしかねません。

重大労災事故が高まりし、長時間過労労働による精神疾患を含む健康障害、過労死、過労自殺は一向に減らず、化学物質の暴露によるがんの発生など、労働者の健康をめぐる状況は深刻であり、二つの法人の機能を一層拡充することこそ必要です。

第二に、労働者退職金共済制度について、リスク管理体制強化といいながら、資産運用に関する権限を集中することになつてている点です。運用の基本方針の審議も、運用業務の事後評価も、大臣が任命した資産運用委員会が担うことになりますが、積み立てる側の労使から人選や決定に異議を申し立てる仕組みがありません。

勤労者退職金共済制度は、中小企業のための国退職金制度であり、リスクの高い投機的な運用がさされることがあつてはならず、これを回避するための仕組みがないと言わざるを得ません。

第三に、年金積立金管理運用独立行政法人に新たに積立金運用の専門理事を配置することは、高リスクの投機的な株式運用を進めるための体制整備そのものです。

がさることがあつてはならず、これを回避するための仕組みがないと言わざるを得ません。

同法人の中期計画は、積立金運用について、株式比率を倍加することを掲げていますが、年金積立金は国民が払った保険料が原資です。損失が出れば、そのツケは年金削減や保険料の引き上げとなつて国民に押しつけられることは避けられず、安定運用の原則を棚上げにすることは許されません。

以上の反対の理由を述べ、討論とします。(拍手)

○渡辺委員長 以上で討論は終局いたしました。

○渡辺委員長 これより採決に入ります。

内閣提出、独立行政法人に係る改革を推進するための厚生労働省関係法律の整備等に関する法律案について採決いたします。

本案に賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立〕

○渡辺委員長 起立多数。よつて、本案は原案のとおり可決すべきものと決しました。

お諮りいたします。

ただいま議決いたしました法律案に関する委員会報告書の作成につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議ありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○渡辺委員長 御異議なしと認めます。よつて、そのように決しました。

〔報告書は附録に掲載〕

○渡辺委員長 次回は、公報をもつてお知らせすることとし、本日は、これにて散会いたします。

午後五時四十分散会